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Encuentros SER con José Luis Sanz, cien días de gobierno
El presidente de la Fundación Cajasol ha destacado que «la cooperación es un eje

transversal de toda nuestra actuación. Cooperamos con ONGs, con universidades, con

instituciones sociales y, cómo no, con las administraciones públicas». «Los ayuntamientos

son la administración más cercana al ciudadano y creo no aventurarme mucho si aseguro

que vamos a trabajar codo con codo con el nuevo alcalde de Sevilla en más de una

iniciativa», ha añadido.

Antonio Pulido  •  original

José Luis Sanz, alcalde de Sevilla, ha protagonizado hoy los Encuentros SER  en la Fundación

Cajasol  en Sevilla  para hablar de sus primeros cien días de gobierno, tiempo de cortesía que

habitualmente se da a un gobernante para que ponga en marcha el proyecto que presentó a

los ciudadanos en campaña electoral.

Diego Suárez, director de contenidos de la Cadena Ser Andalucía, ha dado la bienvenida a los

asistentes, entre los que se encontraban Antonio Sanz, consejero de la Presidencia, Interior,

Diálogo Social y Simplificación Administrativa de la Junta; Patricia del Pozo, consejera de

Desarrollo Educativo y Formación Profesional; Antonio Pulido Gutiérrez, presidente de la

Fundación Cajasol; Ricardo Sánchez, delegado del gobierno de la Junta en Sevilla; Antonio

Yélamo, delegado de Prisa Media en Andalucía; representantes de la empresa, como Miguel

Rus, presidente CES, y de los agentes sociales, como Carlos Aristu, secretario general de

CCOO de Sevilla, y Juan Bautista, secretario general de UGT Sevilla.

Antonio Pulido  ha comenzado el acto señalando que «la Fundación Cajasol comparte metas,

prioridades y preocupaciones en el terreno del impulso social, el fomento económico o la

promoción cultural y turística de nuestra ciudad, que como es conocido concentra una buena

parte de nuestra actividad en calidad de sede central de la entidad».

El presidente de la Fundación Cajasol ha destacado que «la cooperación es un eje transversal

de toda nuestra actuación. Cooperamos con ONGs, con universidades, con instituciones

sociales y, cómo no, con las administraciones públicas». «Los ayuntamientos son la

administración más cercana al ciudadano y creo no aventurarme mucho si aseguro que vamos

a trabajar codo con codo con el nuevo alcalde de Sevilla en más de una iniciativa», ha

añadido.
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Antonio Sanz  ha sido el encargado de presentar al invitado, destacando que han sido «cien

días muy productivos de gobierno.»

El consejero ha asegurado que «el nuevo alcalde no va a defraudar. Podemos pensar con

mucha ilusión en que su gestión va a significar la etapa de mayor transformación y cambio al

futuro de muchas décadas», «José Luis Sanz es una garantía absoluta de buena gestión que

viene a dirigir un ayuntamiento centrado en sus barrios y en sus vecinos», ha añadido.

José Luis Sanz  ha explicado que «se han empezado a notar cambios en muchas cosas, pero

en cien días no se soluciona todo». «Ya llegará el momento de empezar a trabajar con los

grandes proyectos y de reclamar tanto a la Junta de Andalucía, al Gobierno de la nación, las

infraestructuras que todavía necesita nuestra ciudad», ha anunciado.

El alcalde ha hablado de algunas de las actuaciones realizadas en este tiempo de gobierno,

como los cambios que han introducido en Lipasam con el objetivo de mejorar la limpieza de la

ciudad, la contratación de sistemas para pagar con tarjeta en los autobuses, la ampliación de

la bonificación del uso del transporte público, la compra de vehículos híbridos «apostando por

el transporte público sostenible», o la creación de servicios especiales, como la lanzadera

desde el campo del Betis.

Con respecto al futuro, Sanz ha indicado que entre sus objetivos se encuentran «recuperar el

espacio que ha perdido Sevilla como capital de Andalucía frente a otras ciudades españolas»

y «consolidar Sevilla como una capital empresarial, tecnológica, industrial y aeronáutica».

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 fundacioncajasol.com

 Prensa Digital

 124

 415

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 25/09/2023

 España

 509 EUR (541 USD)

 169 EUR (179 USD) 

https://fundacioncajasol.com/encuentros-ser-jose-luis-sanz-alcalde

«-- Volver al índice



Convocatoria XI Edición de los Premios Responsabilidad Social
Empresarial y Sostenibilidad 2023
Prodetur MP SAU, en colaboración con la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),
convoca la XI Edición de los Premios de Responsabilidad Social Empresarial 2023, con el
que se reconocen las mejores iniciativas y prácticas de responsabilidad social y
sostenibilidad en las empresas sevillanas. Las candidaturas podrán ser presentadas por las
propias empresas, o por cualquier persona o entidad que lo estime oportuno, hasta el
próximo 15 de octubre.

original

Prodetur MP SAU, en colaboración con la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),

convoca la XI Edición de los Premios de Responsabilidad Social Empresarial 2023, con el que

se reconocen las mejores iniciativas y prácticas de responsabilidad social y sostenibilidad en

las empresas sevillanas.

Las candidaturas podrán ser presentadas por las propias empresas, o por cualquier persona o

entidad que lo estime oportuno, hasta el próximo 15 de octubre. En todos los casos será

necesario rellenar la inscripción y responder el cuestionario on-line habilitado en la página

oficial de los galardones:

www.premio-rse.es

Se entregarán premios en tres modalidades:

Pequeñas y Medianas Empresas

Grandes Empresas

Tercer Sector, en el que se podrá entregar un reconocimiento a la mejor iniciativa.

Me gusta esto:

Comparte esta noticia:

SUSCRÍBETE GRATIS A PYMES MAGAZINE

Email*

Nombre

Su dirección de correo electrónico se utiliza únicamente para enviarle nuestro boletín e

información sobre las actividades de REVISTA PYMES.

Acepto la Política de privacidad
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 Circulación      
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 Diario de Sevilla  General, 9

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983
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 V.Publicitario

 26/09/2023

 España

 7 794 EUR (8,283 USD)
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Julia Alarcón   

El representante de los empresa-
rios gaditanos, Javier Sánchez Ro-
ja, avanzó ayer que el próximo 9 
de octubre, en la sede de la Confe-
deración de Empresarios de Cádiz 
( CEC) en Jerez, se celebrará una 
nueva concentración de las Cáma-
ras de Comercio de Cádiz y Sevilla 
con las patronales de sendas pro-
vincias “para seguir recordando 
que el problema de la autopista 
AP-4 merece una consideración 
especial”.  

Con ésta, ya serían dos las reu-
niones interprovinciales convoca-

das para reclamar mejoras en las 
carreteras que unen Cádiz y Sevi-
lla. Al ser de titularidad estatal, 
este vía compete al Ministerio de 
Transportes, que por ahora está 
en funciones mientras no se cons-
tituya un nuevo Gobierno. 

La primera tuvo lugar en no-
viembre del año pasado, cuando 
las organizaciones empresariales 
reivindicaron con carácter de ur-
gencia dos infraestructuras fun-
damentales y estratégicas: el do-
ble carril (desdoble) de la carrete-
ra Nacional-IV desde Los Palacios 
al aeropuerto de Jerez y la amplia-
ción de la autopista a Cádiz (AP-

4) con un tercer carril. Ambas co-
lectivos calificaron entonces de 
fundamental estos proyectos para 
garantizar el crecimiento econó-
mico y no perder competitividad 
en Cádiz y Sevilla. 

La presidenta de la Diputación 
de Cádiz, Almudena Martínez, 
mantuvo ayer una reunión con la 
junta directiva de la Confedera-
ción de Empresarios de la provin-
cia de Cádiz, encabezada por Sán-
chez Rojas. En el encuentro se 
abordó, en otros asuntos, el esta-
do de las infraestructuras de la 
provincia gaditana y las reformas 
necesarias pendientes de ejecutar 
para mejorar la conectividad y las 
comunicaciones.  

En el reunión se habló del aero-
puerto de Jerez, “ya que, al bajar 
a la mitad la frecuencia de los tre-
nes, el avión se convierte en un 
medio de transporte aún más im-

prescindible, no sólo para atraer 
más y mejor turismo, sino tam-
bién para que los gaditanos pue-
dan llegar a Madrid bien para rea-
lizar determinadas gestiones, 
bien para enlazar con otros vuelos 
internacionales”, afirmó el presi-
dente de la CEC. 

A preguntas de los medios de 
comunicación, Javier Sánchez 
Rojas manifestó: “Hemos perdido 
calidad y cantidad en trenes tanto 
en la Bahía de Cádiz como en la de 
Algeciras –lo de la Bahía de Alge-
ciras no tiene nombre a nivel fe-
rroviario, ni en pasajeros ni en 
mercancías–, pero es que además 
se nos dice ahora desde Europa 
que no habrá peajes para facilitar 
el movimiento en trenes, con lo 
cual, si perdíamos antes con los 
peajes, también perdemos ahora 
con los trenes”. 

“MANO TENDIDA” 

La presidenta de la institución 
provincial ofreció “la mano tendi-
da” de la Diputación a la patronal 
durante su participación en la jun-
ta directiva del organismo empre-
sarial, que se reúne de manera or-
dinaria una vez por trimestre y en 
la que están representados todos 
los sectores productivos de la pro-

vincia, empresas del sector turís-
tico, industrial, agrario y ganade-
ro, la explotación vitivinícola, me-
dioambientales, energéticas, de la 
construcción, los transportes ma-
rítimos y terrestres, la logística o 
la tecnológica, entre otros. 

Las demandas del empresaria-
do aludieron a la necesidad de 
cohesión territorial entre comar-
cas muy diferenciadas, la creación 
de empleo, la cualificación de los 
profesionales y la necesidad de 
formación especializada. Las de-
mandas se centraron el turismo, 
el sector primario, las infraestruc-
turas y conexiones y la lucha con-
tra la economía sumergida. Mar-
tínez tomó nota del diagnóstico 
de los empresarios, se comprome-
tió a trabajar para afrontar los de-
safíos y calificó a los empresarios 
como “esenciales para encontrar 
soluciones”.

Empresarios de Cádiz y 
Sevilla vuelven a reclamar 
el tercer carril de la AP-4

l Las Cámaras de Comercio de ambas 

provincias y las patronales mantendrán  

una reunión el próximo 9 de octubre

M. G. 

Vehículos en la autopista entre Sevilla y Cádiz.

En noviembre de 2022 
tuvo lugar la primera 
reivindicación de 
infraestructuras
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Los empresarios de Cádiz y Sevilla vuelven a la carga para exigir
mejoras en la autopista
JAVIER RODRÍGUEZ  •  original

Patronales y cámaras de Comercio de ambas capitales realizarán el 9 de
octubre en Jerez una nueva cumbre para demandar infraestructuras

Las organizaciones empresariales ya realizaron en noviembre de 2022 un
encuentro en Los Palacios para advertir del problema de colapso

LA VOZ

CÁDIZ

Las organizaciones empresariales de Sevilla y Cádiz  volverán a unir sus fuerzas en demanda
de una mejora de las infraestructuras  y para presionar en favor de un plan de acción para la
autopista (Ap4) que une ambas capitales. Así lo ha anunciado este lunes el presidente de la
Confederación de Empresarios de Cádiz (CEC), Javier Sánchez Rojas, tras una reunión de su
Junta Directiva con la nueva presidenta de la Diputación, Almudena Martínez del Junco (PP).
Durante el encuentro se han abordado temas de especial calado para la provincia como los
recortes en materia ferroviaria que sufre Cádiz desde la pasada primavera o la situación
caótica que vive la Bahía de Algeciras con sus trenes.

Una de los temas que ocupado buena parte de la reunión ha sido la  saturación de tráfico que
padece la autopista Cádiz-Sevilla  desde que desapareció el último de sus peajes, el de Las
Cabezas de San Juan, en enero de 2020. El atasco circulatorio ha ido a más  y la prueba más
evidente del colapso se ha vivido este verano, especialmente en Sevilla, con un embudo
desde antes de la bifurcación hacia Los Palacios.

Circulación intensa

Es una realidad que constatan los datos del Ministerio de Transportes, que indican que desde
que ya no es necesario pagar por usar la vía, la media diaria de uso ha crecido en un 30%.
Traducido en números, si en 2019 se contabilizaron 24.149 vehículos diarios (un 6,4%

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 La Voz de Cádiz

 Prensa Digital

 165 438

 992 628

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 25/09/2023

 España

 9 852 EUR (10,470 USD)

 2887 EUR (3068 USD) 

https://www.lavozdigital.es/provincia/empresarios-cadiz-sevilla-vuelven-carga-exigir-mejoras-20230925140713-ntv.html

«-- Volver al índice



correspondía a tráfico pesado), en 2022 los usuarios se acercaron a los 31.500.

Los conductores que usan esta carretera de manera habitual y de forma esporádica también
son conscientes de ese aumento en la intensidad de la circulación, un incremento que se deja
sentir especialmente en los meses de verano e incluso antes y después de las vacaciones,
durante los fines de semana en los que ya hay una mejoría del tiempo.

La ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, Raquel Sánchez, presentó el pasado
marzo en Sevilla el  programa de actuaciones de su Ministerio para la autopista AP-4, que une
Sevilla y Cádiz, que contempla cuatro ejes, entre ellos, la ejecución de un tercer carril  que
discurrirá a lo largo de 41 kilómetros desde Sevilla hasta Las Cabezas de San Juan, la
construcción de tres nuevos enlaces -el de Los Palacios y Villafranca, el de El Cuervo y del
Aeropuerto de Jerez-, la mejora de los ya existentes y la rehabilitación de los pavimentos. De
este ambicioso proyecto no se ha vuelto a hablar.

El presiente de la patronal gaditana se ha mostrado satisfecho con la decisión final, más bien
el acuerdo entre los gobiernos de España y la UE, de evitar los peajes  en las autopistas y
autovías españolas, donde la de Cádiz-Sevilla y la de Cádiz-Vejer tenían todas las papeletas
de soportar un gravamen del Estado. Sin embargo, Rojas ha destacado que hay otras
asignaturas pendientes  de especial importancia para la provincia, que también competen a
Sevilla.

Así, se ha referido a la inversión que concentra el  aeropuerto de Jerez, según los
Presupuestos Generales del Estado (PGE) de 2023, que destina al aeródromo provincial 6.4
millones de euros para mejorar su operatividad. También en infraestructuras, las cuentas
incluyen unos 500.000 euros para la redacción del proyecto de obras de la futura autovía que
unirá la autopista AP-4 con la A-4, también a la altura del aeropuerto. La patronal quiere saber
en qué situación está el proyecto

Segunda convocatoria

Las organizaciones empresariales de Sevilla y Cádiz vuelven por tanto a la carga y el próximo

9 de octubre  será en jerez donde realicen su cumbre. La anterior tuvo lugar en noviembre de
2022 en la localidad sevillana de Los Palacios, uno de los puntos críticos de la autopista. En
aquella ocasión los empresarios pidieron contar con urgencia con dos infraestructuras
fundamentales y estratégicas: completar el doble carril (desdoble) de la carretera Nacional IV
desde Los Palacios al aeropuerto de Jerez y ampliar la autopista a Cádiz (AP-4) con un tercer
carril. Recalcaron que ambas eran un elemento fundamental para garantizar el crecimiento

económico  y no perder competitividad en ambas provincias.

El presidente de la CEC advierte de que los atascos de este verano son un problema para
garantizar el desarrollo económico de ambas comarcas

Seis entidades empresariales (cuatro cámaras de comercio de Sevilla y Cádiz, y las dos
patronales de las dos provincias) promovieron entonces la iniciativa, a la que se sumaron
todos los sectores de transporte de mercancías y de transporte de viajeros. Bajo el lema
'Infraestructuras, palanca para el crecimiento económico del eje Sevilla-Cádiz', las
Confederaciones de Empresarios de ambas provincias (CES y CEC) y las Cámaras de
Comercio de Sevilla, Jerez, Cádiz y el Campo de Gibraltar, organizaron un encuentro en Los
Palacios, donde la Nacional IV deja de estar desdoblada hasta llegar al aeropuerto de Jerez,
un tramo de algo menos de 60 kilómetros de los 645 de esta carretera radial que sigue sin
contar con doble carril en cada sentido.

Los empresarios de ambas provincias se unen de nuevo para dar un segundo toque de

atención  en menos de un año al Gobierno de la Nación para que tome medidas. Las
organizaciones empresariales parten de la base de que la autopista «no puede absorber» la
actual demanda de transporte pesado y de vehículos particulares, viéndose «desbordada» en
los meses de mayor densidad de tráfico y en determinados periodos del año.D
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Sin plazas hoteleras para 
los Grammy Latinos 
José Luis Sanz confirmó que en 
Sevilla ya «no queda ni una plaza 
de hotel libre» para el próximo 
noviembre, mes en el que la capital 
acoge la gala de los Premios 
Grammy Latinos 2023 en el Palacio 
de Exposiciones y Congresos. 

A favor de seguir 
peatolizando el Centro 
El regidor popular explicó que es 
partidario de seguir peatonalizan-
do las calles del Casco Antiguo. 
Cuando tengamos más aparca-
mientos y autobuses, seguiremos 
peatonalizando y restringiendo el 
tráfico en el Centro». 

Ordenanza para regular  
despedidas de soltero 
Sanz avanzó que «esta semana» 
estará lista la ordenanza que regule 
las despedidas de soltero para 
«intentar controlar que Sevilla esté 
llena de personas disfrazadas con 
charangas. Es una imagen que no 
beneficia al turismo».  

Agotados los ‘Bono 
Sevilla’ para el comercio 
El éxito de la campaña ‘Bono 
Sevilla’ quedó reflejado ayer, 
cuando se lanzaban a la venta los de 
la nueva edición, canjeables por 
descuentos establecimientos de la 
ciudad, que se agotaron en cuestión 
de horas.

MARTÍN LAÍNEZ / JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

La amplia escolta de acólitos munici-
pales que arropó ayer a José Luis Sanz 
en el transformado salón plenario de 
Sevilla convertía el balance de sus pri-
meros cien días al frente del Gobier-
no municipal en una pomposa conme-
moración cual superproducción cine-
matográfica. La estudiada puesta en 
escena del primer edil hispalense era 
revestida con música de batalla épica 
e imágenes de compromiso y unidad 
en torno al líder local, al que flanquea-
ban todos los altos cargos consistoria-
les: desde los concejales ‘populares’ 
que conformaban dos regueros junto 
a su atril hasta los directores genera-
les y gerentes de las empresas muni-
cipales que se afanaban en recubrir el 
espacio trasero de la trinchera forma-
da por plumillas, cámaras y luces ar-
tificiales. 

La escenografía empleada para el 
primer balance de la era Sanz demos-
traba que, a modo velado, uno de los 
grandes cambios en este corto perio-
do de tiempo es el de la comunicación, 
potenciando la proyección de la ima-
gen de la Alcaldía, en consonancia con 
el estilo empleado por la actual Presi-
dencia de la Junta de Andalucía. Y en 
ese encuadre entraba la plana mayor 
del Ayuntamiento, paralizada duran-
te buena parte de la mañana para mag-
nificar la comparecencia de un primer 
edil que, tras la pompa y el boato, se 
enfrentó a su propio examen.  

En palabras del gran protagonista 
de la mañana, Sevilla empieza a me-
jorar «poco a poco» del «despropósi-
to» de un Partido Socialista para el que 
llevaba elaborada una afilada lista de 
reproches: desde los informes desa-
tendidos del ficus de la Encarnación 
hasta el consumado abandono del Tea-

tro Lope de Vega, responsabilizando 
directamente de esto último a Anto-
nio Muñoz por no haberlo protegido 
durante los distintos papeles que de-
sempeñó en los dos últimos manda-

tos municipales, como delegado de 
Cultura, puesto que compatibilizó con 
el de alcalde de la ciudad tras la renun-
cia de Juan Espadas. 

El alcalde de Sevilla cree que, aun-

que queda «mucha tarea por delante», 
ya se empieza a esbozar el trazado de 
un proyecto de ciudad que podría aca-
bar con la «dejadez» generalizada de 
los últimos mandatos municipales, ca-
lificativo que cree resumir a la perfec-
ción el estado en que se la encontró 
hace cien días. La citada lista de «des-
propósitos» hacía mención al «uso 
electoralista» de la gala de los Premios 
Grammy Latinos, al «ahogamiento» 
de los proveedores municipales con 
retrasos de hasta sesenta días en los 
pagos, a los «gravísimos» problemas 
de salubridad y limpieza, al déficit de 
agentes de la Policía Local, a la falta 
de riego y a las listas de espera en los 
servicios sociales. 

Como en una suerte de parafraseo al 
socialista Antonio Muñoz, quien llegó 
a decir en su toma de posesión que exis-
tía «margen de mejora» en materia de 
limpieza, Sanz dice ahora que tras su 

Sanz celebra sus cien días como alcalde 
anunciando el pago con tarjeta en Tussam 
∑ El balance que hace de 

su primera etapa al 
frente del Consistorio  
saca a relucir varios 
«despropósitos» de la 
etapa socialista

José Luis Sanz celebró ayer en el Salón Colón sus primeros cien días como alcalde hispalense // RAÚL DOBLADO

Más de 56.000 personas acudie-
ron el domingo al Benito Villa-
marín para presenciar en directo 
el encuentro entre el Real Betis y 
Cádiz C. F., con muchísima 
presencia de aficionados cadis-
tas. A la salida volvieron a 
repetir largos atascos y colas de 
coches interminables, «simila-
res» a otros partidos del equipo 
verdiblanco, que rara vez no 
cuenta con más de 50.000 

asistentes al estadio. El gobierno 
de José Luis Sanz, desde el inicio 
de temporada, apostó por un 
nuevo plan de movilidad y por 
incrementar la flota de autobu-
ses de Tussam. Sin embargo, la 
realidad es que, de momento, no 
están dando resultado. Ni un 4 
por ciento (3,6%) de los asisten-
tes al campo usaron los autobu-
ses de Tussam, tanto para ir 
como para volver a casa. / J. Díaz.

Sólo un 4% de los aficionados del Betis 
usa el autobús para ir al estadio
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Se recupera la firma 
digital tras el hackeo 
Casi tres semanas después, el 
Ayuntamiento de Sevilla parece 
que empieza a recuperar los 
servicios que han fueron hackea-
dos. Los más inminentes, la firma 
digital y la página web del Consis-
torio hispalense, estarán para hoy. 

Se paga antes a los 
proveedores 
Por otra parte, Sanz, detalló que el 
pago medio a los proveedores se va 
a reducir a la mitad cuando acabe 
2023, habida cuenta de que el plazo 
de que dejó el anterior alcalde, el 
socialista Antonio Muñoz «era de 
60 días, el doble que marca la ley». 

Adiós a las farolas de 
«carretera» de Sierpes 
Nueve meses después de su anun-
cio, el propio regidor avanzó ayer 
que las farolas «de carretera» 
—como él mismo las describió—  
ubicadas en el entorno de Sierpes y 
la calle Hernando Colón van a ser 
sustituidas por otras más acordes. 

Procesiones 
extraordinarias 
Cuestionado por la gran cantidad 
de salidas extraordinarias que se 
suceden a lo largo del año por las 
calles de la ciudad, Sanz espetó que
le parece adecuado «siempre que se
planifiquen con tiempo y haya un 
único interlocutor».

llegada «Sevilla está un poco más lim-

pia». Y lo argumenta con la contrata-

ción de 200 nuevos empleados (más la 

estabilización de otros 450 trabajado-

res) en Lipasam con el 70 por ciento más 

de vehículos disponibles, el aumento de 

barridos manuales y baldeos diarios y 

los «tres grandes zafarranchos diarios». 
«Hemos realizado más de 31.899 actua-

ciones de limpieza, lo que supone una 

media diaria de 358 actuaciones en to-

dos y cada uno de los barrios». 

Proyectos ejecutados 
José Luis Sanz considera que antes de 

reclamar grandes proyectos de inver-

sión a la Junta de Andalucía y al Go-

bierno central lo primero que debe ha-

cer es «atender los cuidados que la ciu-

dad necesita» en estos momentos. Y 

para ello detalló algunas otras actua-

ciones que su equipo ya ha ejecutado, 

como la recuperación del doble senti-

do en la Carretera de Carmona, la re-

tirada de los separadores de los carri-

les reservados para taxis y autobuses 

como causantes de múltiples acciden-

tes de motoristas, la activación del es-

tado de emergencia en Emasesa, la 

aprobación de 70 nuevas plazas de Po-

licía Local, la campaña ‘Mi Cole, Lim-
pio y Seguro’, la paralización del ‘Plan 

Respira’, el desbloqueo de las obras 

para la instalación de 13 ascensores 

en edificios antiguos de distintos ba-

rrios de la ciudad y la inminente pues-

ta en funcionamiento del pago con tar-

jeta en los autobuses de Tussam. «Pa-

rece mentira que en la capital o pagas 

con el bonobús o con las monedas, 

cuando en otras capitales se pagan con 

el móvil o la tarjeta». 

También informó que se prepara un 

plan de mejora para el paisaje urbano 

que comenzará próximamente con la 

sustitución de las «farolas de carrete-

ras» que hay actualmente en el entor-

no de las calles Sierpes y Hernando 

Colón para ahondar en su propósito 

de que el Casco Histórico de Sevilla 

tenga «identidad propia». Y recordó 

que el Consistorio prepara la modifi-

cación de la ordenanza de seguridad 

para limitar antes de que acabe el año 
la actividad descontrolada de las des-

pedidas de soltero.  

Réplica del PSOE 
La reacción de la oposición no se hizo 

esperar, siendo el socialista Antonio 

Muñoz el primero en reprochar que 

«al frente del Ayuntamiento está un

militante del ala más dura del PP que

cree que cualquier tiempo pasado fue

mejor y que se está cargando la mode-

ración política que ha existido en los

últimos años en nuestra ciudad, inten-

tando trasladar a Sevilla el escenario

de crispación nacional impuesto por
su partido».  

«Lleva 100 días sin gobernar. Sevi-

lla lleva 100 días sin alcalde». Muñoz

ha considerado que el balance que ha

realizado José Luis Sanz de sus prime-

ros cien días de mandato municipal

ha revelado, más que nunca, que no

tiene modelo de ciudad. «Se guía tan

sólo por la improvisación, los titula-

res de prensa y Twitter, sin coheren-

cia», ha remarcado. «No ha aportado

ningún proyecto nuevo, y todo ha sido

una patada hacia adelante, diciendo

que aún tiene en estudios sus proyec-

tos», ha abundado Antonio Muñoz.

El Ayuntamiento ultima 
una modificación de la 
ordenanza de seguridad 
para limitar el libre albedrío 
de las despedidas de soltero 
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José Luis Sanz valora los cien primeros días de gobierno en

Sevilla: "La dejadez lo inundaba todo"
El cambio ha empezado, pero queda mucho por hacer. Así podría resumirse el balance que el

alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha realizado de los cien primeros días de gobierno. Un

mandado que, según el regidor hispalense, ha estado marcado en sus inicios por "la dejadez

que lo inundaba todo", en referencia al legado de su antecesor, el socialista Antonio Muñoz,

actual líder de la oposición municipal.

original

José Luis Sanz durante el balance de los cien primeros días de gobierno en Sevilla. / Juan Carlos Muñoz

El cambio ha empezado, pero queda mucho por hacer. Así podría resumirse el  balance que el

alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha realizado de los cien primeros días de gobierno. Un

mandado que, según el regidor hispalense, ha estado marcado en sus inicios por "la dejadez

que lo inundaba todo", en referencia al legado de su antecesor, el socialista  Antonio Muñoz,

actual líder de la oposición municipal. Estas son las principales líneas en las que ha centrado

su discurso, expuesto en el Salón Colón del Ayuntamiento y rodedado de todo su equipo de

concejales. Sanz ha aprovechado también para anunciar algunas medidas que, en materia de

convivencia ciudadana y movilidad, llevará a cabo los próximos meses.

Medio círculo acogiendo al alcalde. Concejales del PP a izquierda y derecha. La puesta en

escena de este lunes en el Salón Colón que ha servido para que el propio Sanz haga

autobalance de sus primeros cien días al frente del gobierno de Sevilla. Su discurso ha venido

precedido de un audiovisual sobre estos más de tres meses desde que tomó el bastón de

mando. Con el lema 100 días de cambio, ha incluido distintas imágenes de las labores

acometidas en este periodo. La mayoría de ellas relacionadas con una de las puntas de lanza

de su mandato: la limpieza. Operarios de Lipasam baldeando, con sopladoras o eliminando la

suciedad incrustrada en el acerado, la labor más visible de este nuevo tiempo que ha llegado

a la capital andaluza.

Junto a estas imágenes, las palabras empleadas en la pasada campaña del 28M y que se han

convertido en una constante en estos 100 días en los discursos del alcalde: gestión, rigor,

eficacia, constancia, compromiso, cecanía, confianza...

Un nuevo rumbo

Sanz ha comenzado su discurso asegurando que en este periodo "ha empezado a cambiar el

rumbo de la ciudad". Una declaración bastante optimista que ha venido seguida de otra

también muy realista: "Pero queda mucho por hacer". Una tarea de envergadura en la que no
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duda -algo muy frecuente en este tipo de intervenciones- de echar la culpa a quienes

estuvieron antes en el gobierno local.

"La dejadez lo inundaba todo", ha lamentado el alcalde de Sevilla en referencia a cómo se

encontró la ciudad al hacerse con el mando de ella. Para ejemplificar tal situación, ha puesto

dos casos recientes que han protagonizado los titulares de los periódicos: la caída de parte

del ficus de la Encarnación  y el cierre del Teatro de Lope de Vega  por su deficiente estado.

Ambas situaciones le han servido para abrir "la mala gestión" del anterior equipo de Antonio

Muñoz, un reproche que ha ocupado gran parte de este balance en el que también ha dejado

hueco para subrayar las mejoras introducidas en estos tres meses y las propuestas a corto

plazo. Aunque éstas últimas sólo las ha anunciado, sin apenas profundizar en ellas. Meros

apuntes en los que se irá ahondando los próximos meses.

El alcalde popular lo confía todo al otoño. En su intervención, ha adelantado dos cambios

imporatantes antes de que acabe el año. Por un lado, la limitación a las despedidas de soltero,

prometida poco después de ganar las elecciones, para lo que requiere cambiar la ordenanza

de seguridad ciudadana. Y también, la posibilidad de pagar los viajes de Tussam (en autobús o

tranvía) con tarjeta de crédito o aplicación de teléfono móvil. Más adelante, en febrero, llegará

otra ordenanza, la de veladores. Será entonces cuando se sepa si las terrazas ampliadas

durante la pandemia del Covid se mantienen o vuelven a sus dimensiones anteriores. Una

manera de medir la habilidad de este gobierno para equilibrar los intereses hosteleros con los

derechos de los vecinos. Por ahora, y después de dos prórrogas, van ganando los primeros.

La Ley de Capitalidad

En su crítica a la gestión de los socialistas, ha dado a conocer el contenido de una carta

enviada en su día por el consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Local,

Juan Marín, en la que requería al entonces alcalde Juan Espadas a que adaptara el

Ayuntamiento de Sevilla a la  ley de grandes capitales. La misiva tiene fecha de 26 de julio de

2021. "Desde entonces no se ha hecho nada", ha recriminado Sanz a los socialistas, que en

meses previos al 28M sacaron a debate la Ley de Capitalidad, un asunto defendido ya por

Juan Ignacio Zoido  en el mandato de 2011/15. En ambos casos, el gobierno de la Junta de

Andalucía era de distinto color político al de Sevilla.

También ha dejado claro la hoja de ruta para la mejora de Sevilla. La prioridad es que "la

ciudad funcione", objetivo para el cual, según el regidor, ya se han puesto las bases estos 100

días. Una vez conseguida esta meta, empezará a reclamar las infraestructuras públicas

pendientes. Las dos prioritarias son la culminación de la SE-40 y la conexión ferroviaria entre el

aeropuerto y Santa Justa.

Respecto a la subida de la tarifa del agua, la justifica por no haber experimentado ningún

incremento desde hace diez años y ante el importante volumen de inversiones de Emasesa

para mejoras en las conducciones y ante la situación de sequía. También culpa al PSOE de

no haberlo hecho antes. A los socialistas, incluso, reprocha que no se haya firmado el

convenio para la nueva sede de la Agencia Aeroespacial  en Sevilla.

Sin autocrítica

Eso sí, en este balance, no ha habido lugar para la autocrítica. Ninguna mención a la primera

crisis a la que se enfrentó con el aplazamiento del Festival de Cine Europeo  -sí ha recordado

la dimisión del director del festival en los últimos días del mandato de Muñoz- ni al cambio de

postura sobre las oposiciones amañadas en la Policía Local, cuando prometió que cesaría a los

44 agentes implicados para meses después mantenerlos en la plantilla por razones de

seguridad.

Un alcalde que gobierna en minoría que habrá de enfrentarse en pocot tiempo a sus primeras

cuentas municipales, para las que necesitará el apoyo de otros partidos. Su aliado natural es

Vox, cuya portavoz, Cristina Peláez, ya ha reclamado cuota de poder para darle el respaldo.

Sanz asegura que nunca prometió Peláez entrar en el gobierno, sino "acuerdos
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programáticos". Los Presupuestos de 2024  serán la gran prueba de lo hablado con los del

partido de Santiago Abascal.

"Decepción" en Vox

Por ahora, hay poca intención de llegar a un acuerdo en la bancada de Vox sobre los

Presupuestos. Así lo ha expresado Peláez este lunes, al asegurar que "cuando los tengamos

por delante lo estudiaremos bajo un criterio crítico como grupo de oposición, pero pinta mal".

"La actitud de este gobierno, de diálogo cero hasta la fecha, nos instala en la desconfianza.

Sanz nos ha situado en la oposición y en la oposición nos encontrará", ha sentenciado la

portavoz del partido de derecha.

Peláez también ha hecho balance de estos 100 días, "de los que esperábamos mucho más,

de su capacidad para entender los problemas de Sevilla, de su capacidad de diálogo y de la

lectura de los resultados de las elecciones municipales". "Hasta ahora, sólo podemos lamentar

la decepción que nos ha causado estos primeros compases del mandato", ha añadido.

"Crispación" para el PSOE

En relación a las cuentas de 2024, el portavoz del grupo municipal socialista, Antonio Muñoz,

ha preguntado a Sanz "si descargar de ideología el presupuesto, supondrá negar el cambio

climático y la violencia machista, continuar con el desaguisado existente en políticas culturales,

acabar con la Memoria Democrática o menguar los programas sociales y desatender de

equipamientos los barrios más desfavorecidos".

En esta crítica, acusa al regidor hispalense de crispar la política municpial. "En estos

momentos, al frente del Ayuntamiento está un militante del ala más dura del PP, que cree que

cualquier tiempo pasado fue mejor y que se está cargando la moderación política que ha

existido en los últimos años en la ciudad, al trasladar a Sevilla el escenario de crispación

nacional  impuesto por su partido", ha lamentado.
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Manuel Ruesga 

Hasta 7,2 millones de euros esti-
ma ingresar en 2024 el equipo de 
José Luis Sanz por las subidas tri-
butarias, supresión de exenciones 
y bonificaciones voluntarias. Este 
es uno de los datos más interesan-
tes que contiene la información 
remitida al Ministerio de Hacien-
da sobre las líneas fundamentales 
que contendrán las cuentas de la 
ciudad para el año que viene. 

En la resolución del servicio de 
gestión presupuestaria se detalla 
que el presupuesto del 2024 lle-
gará a los 1.024 millones, lo que 
supone una subida de los ingre-
sos corrientes de 29 millones. En 
el detalle de esos ingresos co-
rrientes de los datos económicos 
del consolidado del Ayuntamien-
to, las empresas municipales y sus 
organismos autónomos aparece 
que las ganancias del impuesto 
sobre Actividades Económicas se 
reducen un 28%, pasando de 47,7 

millones a 33,9. En el caso del im-
puesto sobre Construcciones, Ins-
talaciones y Obras se prevé una 
subida del 4,9%, pasando de los 
12,8 millones a los 13,5. En líneas 
generales, el presupuesto del 
2024 crece un 2,9% mientras la 
subida de los ingresos por im-
puestos y tasas es del 8%. 

Aparte de incrementar en un 
30% la factura del agua, el go-
bierno municipal baraja la subi-
da de dos tasas: la del cementerio 
y la de las instalaciones deporti-
vas. Para la primera, fue encarga-
do un informe que comparase los 
precios en las principales capita-

les de España. La idea es cobrar 
más por los servicios públicos 
que se prestan en el camposanto 
de San Fernando. Para la segun-
da, la intención del Instituto Mu-
nicipal de Deportes (IMD) es ele-
var los precios del uso de las dis-
tintas instalaciones repartidas 
por los barrios de la ciudad. 

Desde el gobierno municipal 
reconocen la “necesidad” de que 
se produzca a partir de 2024 una 
subida en las tarifas del agua, 
una medida que no gusta, pero 
que “no hay más remedio” que to-
mar debido a la “delicada situa-
ción financiera” que sufre la Em-
presa Metropolitana de Aguas. 

Los problemas económicos de 
Emasesa ascienden a más de 8 
millones de euros debido a que la 
empresa ha realizado una serie 
de inversiones importantes en in-
fraestructuras y digitalización 
que la han dejado en una situa-
ción delicada económicamente, 
mientras que las tasas del agua no 

se suben desde hace diez años. La 
idea final del Consistorio hispa-
lense es que la subida adelantada 
por este periódico sea de manera 
gradual. Un 20% el próximo año 
y un 10% en 2025. 

Cuando se cumplen los prime-
ros 100 días al frente del Ayunta-
miento, el popular José Luis Sanz 

anunció ayer que esta misma se-
mana estará ya listo el primer bo-
rrador de presupuestos munici-
pales para 2024, una propuesta 
de cuentas “muy descargada de 
cuestiones ideológicas” y, por 
ello, “votable por cualquier fuer-
za política” de la Corporación. En 

un encuentro informativo orga-
nizado por Radio Sevilla y al ser 
preguntado sobre si tiene “des-
cartado” que Vox forme parte del 
gobierno local, como así lo recla-
ma la formación de Santiago 
Abascal si el PP quiere sus votos, 
el alcalde de Sevilla insistió en 
que él logró su “objetivo” en las 
municipales del pasado 28 de 
mayo: “una mayoría suficiente 
para gobernar”. 

“Sé que necesito el apoyo de otra 
fuerza política” para sacar adelan-
te los presupuestos, pero confía en 
que la propuesta que presentará 
“muy descargada de cuestiones 
ideológicas” será negociada “con 
todos” porque es “votable” tanto 
por el PSOE como por Vox y la con-
fluencia formada por Podemos-Iz-
quierda Unida. Así, el primer edil 
reclamó a estos grupos municipa-
les que “dejen sus intereses parti-
distas” a un lado y apoyen unas 
cuentas que van encaminadas a 
que “Sevilla vuelva a funcionar”.

El Ayuntamiento estima ingresar 7,2 
millones por la subida de impuestos

MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EP 

Varias personas caminan junto a la fachada de la Casa Consistorial que mira a la plaza de San Francisco.

l El presupuesto para 2024 cuenta con 1.024 millones, lo que supone un incremento de 29 
millones l Sanz baraja aumentar las tasas del cementerio y las instalaciones deportivas

El alza del precio en la 
factura del agua será 
del 20% para el año que 
viene y del 10% en 2025

Sanz anuncia que la 
propuesta para 2024 
es “votable” tanto para 
el PSOE como por Vox 
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R. S.  

El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández, se reu-
nió ayer con su homólogo de la 
Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir (CHG), Joaquín Pá-
ez, para estrechar y marcar una co-
laboración “permanente y activa” 
de ambas entidades en la actual 
coyuntura de sequía que padece la 
provincia de Sevilla. 

El presidente del organismo ges-
tor de la cuenca del Guadalquivir 
calificó de “muy interesante” la 
propuesta de crear un único siste-
ma de gestión del agua en la pro-
vincia, a partir de los consorcios y 
empresas que operan actualmen-
te, una opción expuesta por el pre-
sidente de la Diputación Javier 
Fernández.  

“Precisamente la sequía ha de-
mostrado la vocación de fusión de 
algunos de estos sistemas para en-
contrar soluciones comunes más 
operativas, rápidas y eficientes, de 
cara a la seguridad hídrica, tales 
como la conexión que ya existe en 
el Plan Especial de Sequía de Ema-
sesa, Aljarafesa y Aguas del Hues-
na”, abundó Joaquín Páez. 

 Fernández recordó que la Dipu-
tación “está dispuesta a ayudar y 
arrimar el hombro, pero descar-
tando la confrontación porque te-
nemos un problema muy serio, ya 
no solo en el hecho de que la ciu-
dadanía tiene la necesidad y el de-
recho de beber, sino que la sequía 
puede suponer una afección muy 
importante sobre el PIB de nuestra 
provincia y de Andalucía en los 
próximos años”. 

El máximo responsable de la 
corporación  provincial apostó, 
“en cuanto podamos recuperar 
un poco el estado de los embalses 
y el estado de las reservas de 
agua”, por trazar un plan serio 
nacional para resolver la situa-
ción de déficit estructural de 
agua que padecemos “en el me-
dio plazo”. Fernández respalda 
que se decida entre comunida-
des, municipios, provincias. 

El presidente de la CHG puso 
en valor el trabajo que el organis-
mo estatal viene realizando en 
previsiones y planificación para 
afrontar la sequía, junto con los 
diferentes sistemas de abasteci-
miento, el Consorcio de Aguas y 
la propia Diputación.  

Además, dio cuenta de la situa-
ción de las obras de emergencia 
que se están ejecutando por la Di-
rección del Agua y la Confedera-

ción Hidrográfica del Guadalqui-
vir, en la provincia de Sevilla. 

Por un lado, las correspondien-
tes a garantizar el abastecimien-
to con la puesta en marcha de la 
Estación de Bombeo Guadalqui-
vir (2,3 millones), la prolonga-
ción de la conducción desde la es-
tación de filtrado Herreros hasta 
la estación de bombeo del Viar 
(1,4 millones), la ejecución de la 
toma alternativa en el río Genil 
para el abastecimiento del Con-
sorcio de Aguas del Plan Écija 
(1,4 millones) y la adecuación de 
la toma del canal del Viar en la 
presa de Melonares (2 millones). 

MUNICIPIOS SIN SISTEMA  

DE ABASTECIMIENTO 

En relación a la posible integra-
ción de los 24 municipios que 
aún no forman parte de ningún 
sistema de abastecimiento, el 
presidente de la CHG ve “funda-
mental para la seguridad hídrica 
de los ciudadanos y ciudadanas 
de estos municipios su incorpo-
ración, sobre todo en una época 
de sequía, en la que cualquier 
circunstancia fuera de lo ordina-
rio dificultaría que esta pobla-
ciones pudieran afrontarlas con 
su propio presupuesto”. 

Desde julio, la Diputación ofre-
ce la opción del suministro alter-
nativo de agua potable mediante 
camiones cisternas a los munici-
pios no integrados en sistemas de 
agua, que son 24. 

OBRAS DE EMERGENCIA 

Sobre las obras de emergencia, en 
Casariche funciona desde prime-
ros de agosto la ampliación de la 

capacidad de la ETAP (Estación de 
Tratamiento de Agua Potable) de 
Badolatosa, que dota al munici-
pios de 1.000 metros cúbicos dia-
rios captados del embalse de Mal-
pasillo. También desde primeros 
de agosto la Diputación tiene en 
marcha las obras de emergencia 
para la infraestructura de capta-
ción e impulsión desde el nuevo 
sondeo del Cerro de la Cruz con el 
depósito de El Puntal (2,8 millo-
nes de euros). 

En Pedrera y Aguadulce, la Di-
putación (Plan Contigo) empezó 
en 2022 las obras complementa-
rias al Tramo IV Conexión Los Ga-
llos y distribución en alta a la Co-
marca de Estepa de las obras para 
mejorar la calidad y garantía del 
abastecimiento a la Sierra Sur, por 
medio del proyecto de conexión 
del sondeo La Cruz al depósito ge-
neral de Pedrera-Aguadulce. 
Igualmente se adjudicó la ejecu-

ción del sondeo número del Cerro 
de la Cruz. 

En Las Navas de la Concepción, 
se ejecutan las obras para poner en 
servicio el sondeo en las instala-
ciones de la piscina municipal y la 
canalización para incorporarla a la 
ETAP del municipio, con una in-
versión de 196.482 euros. Se están 
haciendo estudios para la ejecu-
ción de un nuevo sondeo para su-
ministro alternativo. 

En El Castillo de las Guardas, 
desde 2022 se ejecutan las obras 
para el abastecimiento desde el 
embalse del Jarrama, por 4,7 mi-
llones. La pedanía de Arroyo de la 
Plata ha obligado a obras  para el 
suministro de agua de Arroyo de la 
Plata desde el depósito de El Cas-
tillo, por un importe estimado de 
1,1 millones. 

En Villaverde del Río, se apro-
baron en agosto obras de emer-
gencia para la conexión de Bre-
nes a Villaverde, por 1,7 millo-
nes, obras que se encuentran al 
50% de su ejecución.  

La última Mesa Provincial de la 
Sequía del 29 de agosto marcó 
obras de emergencia por 1,2 millo-
nes en El Castillo de las Guardas, 
Minas del Castillo y El Cañuelo.   

La Confederación ve razonable un 
único sistema de gestión del agua 

M. G. 

Los presidentes de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, Joaquín Páez, y Diputación, Javier Fernández.

l El gestor de la 

cuenca y la 

Diputación acuerdan 

una colaboración 

activa ante la sequía 

La CHG también cree 
fundamental integrar a 
los 24 municipios que 
no están en consorcios

 

Badolatosa y Casariche firman un 
protocolo para el abastecimiento

Los alcaldes de Badalotasa y 
Casariche, Antonio Manuel 
González Graciano y José 
Ramón Parrado Borrego, 
acompañados por el diputa-
do del Área de Servicios Pú-
bicos Supramunicipales, 
Gonzalo Domínguez, han 
suscrito un protocolo de fun-
cionamiento y régimen de 
explotación del suministro 
de agua potable al depósito 
El Puntal desde la Estación 
de Tratamiento de Agua Po-
table (ETAP) en Badolatosa 
para abastacimiento a Casa-
riche. Este regula la factura-
ción del agua y de la energía 
consumida, y las franjas ho-

rarias en las que Badolatosa 
suministra agua a Casariche. 
El 28 de julio, la Diputación 
aprobó la ampliación de to-
ma y estación de tratamiento 
de agua potable en Badola-
tosa para el abastecimiento 
a Casariche con 1,3 millones, 
obra que apoya el abasteci-
miento de agua potable en la 
comarca de Sierra Sur-Este-
pa y amplía la capacidad de 
potabilización de la ETAP de 
Badolatosa y se instalan 
equipos de bombeo para ha-
cer reversible la conducción 
que actualmente conecta el 
depósito de Badolatosa con 
el depósito de El Puntal.
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R. R.  

La industria agroalimentaria, con 
presencia de más de 200 empre-
sas, y la gastronomía representa-
da por profesionales y chefs de re-
nombre han hecho un frente co-
mún para promocionar e impulsar 
la dieta mediterránea, que es pa-
trimonio de la humanidad desde 
2010, en la primera edición de Au-
téntica 2023, un evento que se ce-
lebra desde ayer en el Palacio de 
Exposiciones y Congresos de Sevi-
lla y que contó con la presencia de 
la consejera de Agricultura, Car-
men Crespo, quien inauguró la 
primera jornada. 

Con la presencia de unas 200 
empresas, de la que unas setenta 
exponen sus productos, más de 
290 expertos participan en po-
nencias y reputados cocineros y 
medio centenar de chef con es-
trella Michelin están ofreciendo 
demostraciones y charlas duran-
te los dos días en los que Sevilla 
se ha convertido en capital de la 
alta gastronomía. 

Durante su inauguración ayer,  
Carmen Crespo puso en valor la 
dieta mediterránea, apostando 
por fomentarla entre los jóvenes 
para que aprecien sus efectos sa-
ludables en un momento como el 
actual, de bajada del consumo de 
aceite y de pescado. 

También este evento, según la 
consejera, es la “mejor forma de 
empujar a un sector agroalimenta-
rio que sufre los problemas deriva-
dos de la sequía y de los costes de 
producción” y proclamó la fortale-
za de este sector en Andalucía, que 
es la “cuna fundamental de la ali-
mentación” con unas exportacio-
nes agroalimentarias por valor de 
más de 14.000 millones en 2022. 

Por ello, avanzó que la Junta 
de Andalucía va a pedir ostentar 
en 2024 la vicepresidencia o pre-
sidencia de Arepo, asociación de 
la regiones europeas de los pro-
ductos de origen, que es un 
“lobby de la alimentación en la 
UE” donde se establecen la nor-

mas más importantes en el terre-
no alimentario. 

En la inauguración de Auténtica 
Premium Food Fest, donde hay ex-
positores, conferencias y demos-
traciones de cocina en vivo, el di-
rector de este encuentro, Sergio 
Febregat, destacó que aspira a 

convertirse en la plataforma de 
negocios de la industria alimenta-
ria para toda Europa. “Con la cele-
bración de Auténtica se quiere en-
salzar la dieta mediterránea como 
referente en nuestra gastronomía 
y en la industria alimentaria y pa-
ra ello hay que fomentar un nuevo 
diálogo con la gran distribución, el 
sector del retail, las tiendas de ali-
mentación especializadas, los 
chefs, importadores de alimenta-
ción, el sector Horeca o la hostele-
ría en general”, explicó. 

Más de 5.000 profesionales y di-
rectivos del sector de la gran distri-
bución, sector minorista, produc-
tores, tiendas gourmet, el sector 
Horeca y chefs de alta gastronomía 
se dan cita en Auténtica Premium 
Food Fest para impulsar una nue-
va conciencia social del producto 
premium-gourmet y su origen y 
promover la dieta mediterránea. 

Se prevé que Auténtica tenga un 
impacto económico de 11 millones 
en Sevilla, cuyo alcalde, José Luis 

Sanz, asistió al acto de inaugura-
ción del evento, donde recalcó que 
la gastronomía es una “seña de 
identidad” de la ciudad, así como 
“un reclamo turístico muy poten-
te”. “En las grandes cocinas de 
chefs de renombre es común en-
contrar productos andaluces, con-
vertidos en los grandes protago-
nistas de platos de la alta gastro-
nomía”, abundó. 

Entre las 200 firmas expositoras 
destacan Heineken, Almadraba, 
Picking Market, Trops, Cooperati-
vas agro-alimentarias de Andalu-
cía, Makro, Amarga y Pica, La Pal-
ma, Laduc, Safaja, AgroBank, o 
Landaluz, entre muchas otras. 
Otras más pequeñas exponen sus 
productos como la barcelonesa 
Caviaroli, que comercializa perlas 
de aceite, aceite líquido y salsa pa-
ra encurtidos para decoración de 
los platos; la sevillana Tocaway 
que vende sus productos cárnicos 
a baja temperatura por todo el 
mundo, o la jiennense Cielo y Tie-
rra que vende un aceite de oliva ri-
co en polifonoles como un produc-
to orientado al segmento gourmet 
con un precio bastante superior al 

aceite de oliva. Además, directivos 
de Carrefour, LIDL o Grupo Dia, y 
chefs de renombre como Paco Pé-
rez, Dani Carnero, Nino Redrue-
llo, Nandu Jubany  o Kiko Moya, 
compartirán las nuevas tenden-
cias gastronómicas. 

Por su parte, y en la antesala del 
inicio ayer de este evento, más de 
medio centenar de chefs con estre-
lla Michelin de toda España cele-
braron el domingo un retiro exclu-
sivo en la Dehesa Majavieja, como 
avance a su participación en Au-
téntica. Entre ellos estaban Fer-
nando Arjona, chef de La Finca; 
Miguel Cobo, chef de Cobo Estra-
tos que llevó la primera estrella en 
Burgos; María José San Román, 
chef del restaurante Monstrell; 
Nandu Jubany, chef multidiscipli-
nario que dispone de una novena 
de restaurantes, un servicio de ca-
tering y presencia en la distribu-
ción; o Naoyuki Haginoya, chef 
ejecutivo de Grupo NOMO, entre 
muchos otros.

La ciudad se convierte en la capital 
de la alta gastronomía mundial

EFE 

La consejera de Agricultura y el alcalde de Sevilla, en el centro, junto al resto de representantes del sector.

l Auténtica 2023  

aglutina gastronomía 

e industria en Fibes 

para promover la 

dieta mediterránea

La consejera de 
Agricultura inaugura la 
primera jornada de un 
evento que acaba hoy

M. G. 

Foto de familia durante el primer retiro de chefs Michelin de toda España.
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R. S. 

Ni una plaza de hotel libre. El al-
calde de Sevilla, José Luis Sanz, 
confirmó ayer ante la prensa que 
los establecimientos hoteleros de 
la ciudad ya han colgado el cartel 
de lleno a dos meses de la celebra-
ción de la gala de los Premios 
Grammy Latinos 2023, que tendrá 
lugar el próximo noviembre en el 

Palacio de Exposiciones y Congre-
sos (Fibes).  

“No queda ni una plaza de hotel 
libre”, recalcó el primer edil sevi-
llano, que aseguró que los empre-
sarios turísticos se encuentran, 
por este motivo, “desbordados”. 

Como consecuencia, el regidor 
se mostró confiado en el fuerte 
“impacto” económico que tendrá 
la celebración de la gala para la 

ciudad, prevista para el 16 de no-
viembre. Un encuentro que, como 
ya destacó en el acto de presenta-
ción en el Alcázar de las activida-
des previas, “no es casualidad” que 
se celebre “por primera vez en su 
historia, fuera de EEUU y que, por 
primera vez, vaya a ser en Sevilla”. 

“Sevilla llegó a ser puerta de 
entrada del nuevo mundo y capi-
tal de ese entente iberoamerica-

no, y el próximo mes de noviem-
bre, en cierto modo, Sevilla va a 
volver a ser la capital latina por 
excelencia”, remarcaba en aque-
lla ocasión. 

“Sevilla se va a volver a conver-
tir en la capital del mundo latino y 
para que todo salga a la perfec-
ción, tengan la tranquilidad de 
que en esta ciudad estamos traba-
jando para que todo esté a la altu-
ra, como ya hicimos en otros gran-
des eventos importantes como la 
Exposición Iberoamericana de 
1929 o más recientemente la Ex-
posición Universal de 1992”, 
abundó entonces.

Los hoteles cuelgan el ‘no hay billetes’ 
en noviembre por los Grammy Latinos

EFE 

Rosalía, en una edición anterior.
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ANFAC y SERNAUTO definen la hoja de ruta hacia la nueva

movilidad
Para ANFAC y SERNAUTO, señalar estos retos permitirá abordar el proceso de

transformación tecnológico e industrial con que se enfrenta la automoción en España. El

documento analiza inicialmente el contexto actual del sector, marcado por la incertidumbre

económica, la normativa que prohibirá la venta de vehículos no neutros en carbono desde

2035, la crisis de los semiconductores y la inflación e incremento de los costes.

original

ANFAC y SERNAUTO definen la hoja de ruta hacia la nueva movilidad

ANFAC, la patronal de los fabricantes españoles de automóviles y camiones; y SERNAUTO,

asociación de proveedores de automoción, han publicado un informe en colaboración con

KPMG  que identifica las áreas de actuación y donde es necesario invertir recursos, con el

objetivo de establecer una visión sobre una nueva política industrial coordinada.  Para ANFAC y

SERNAUTO, señalar estos retos permitirá abordar el proceso de transformación tecnológico e

industrial con que se enfrenta la automoción en España.

El documento analiza inicialmente el contexto actual del sector, marcado por la incertidumbre

económica, la normativa que prohibirá la venta de vehículos no neutros en carbono desde

2035, la crisis de los semiconductores y la inflación e incremento de los costes.
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En la mesa redonda intervinieron los directores generales de las asociaciones patrocinadoras del informe junto a la

socia de KPMG, la asesoría encarga de redactarlo.

A partir de ahí establece cinco líneas de actuación a seguir bajo una nueva política única y

coordinada para poder revertir la situación

Por un lado, pondera como esencial controlar la cadena de valor de cara a que España esté

presente en todas las etapas de producción del vehículo electrificado.  Para ello es necesaria la

implantación de gigafactorías y producción de componentes electrónicos, además de la

simplificación de concesión de permisos y reducción de trabas para la extracción del litio

necesario para las baterías. ANFAC y SERNAUTO señalan la necesidad de recuperar los 1,2

millones de turismos vendidos -un total de 1,5 de vehículos nuevos- anualmente en España.

En 2022 la cifra de ventas se sitúo en 958.813 unidades.

Adicionalmente, el informe  apuesta por avanzar en la generación, retención y aprovechamiento

del ecosistema de innovación y crecimiento industrial  pasando por establecer un sistema que

potencia las deducciones fiscales en I+D+i, fomente la digitalización e incentive la implantación

de centros de desarrollo tecnológico y conocimiento.

El documento señala la necesidad de potenciar la inversión en I+D+i como base del crecimiento industrial.

También la  incentivación del remanufacturing de vehículos y componentes, así como un sistema
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de monitorización estandarizado de la huella de carbono o la potenciación del uso de energía

renovables,  de cara a convertirlo en un factor diferencial. En este sentido el informe señala

que, con 300 días de sol al año, España tiene un gran potencial de creación de energía

fotovoltaica que, por ejemplo, podría ser utilizada para impulsar una infraestructura de recarga

de acceso público para los vehículos eléctricos.

Otro punto señalado es la adaptación de la industria al nuevo modelo de vehículo eléctrico,

flexibilizando las ayudas directas  vinculadas a los gastos de capital y no sólo operativos para

la adecuación de las plantas, desarrollando un marco que favorezca las inversiones y

apostando por la formación, con programas que permitan readaptar las habilidades de los

profesionales. En este punto también se incluyen las ayudas directas a la compra de vehículos

electrificados o simplificación de trámites para el desarrollo de infraestructuras de carga de

acceso público. El impulso sería necesario de cara a aumentar la cuota obtenida en 2022 de

vehículos electrificados, de un 10 por ciento, lejos de la europea de un 21 por ciento.

El informe también señala la necesidad de que España se posicione como un país favorable

para la fabricación de componentes y automóviles y a la comercialización de estos, señalando

en la administración un único interlocutor: el Ministerio de Industria, preferiblemente. Otras

iniciativas como dotar de visibilidad y estabilidad al precio de la energía, redimensionar los

recursos de ese Ministerio o reducir la burocracia y unificar procesos entre las comunidades

autónomas también se señalan como objetivos importantes más allá de lograr un compromiso

público con la innovación y tecnología para fomentar la competitividad y autonomía estratégica

de nuestro país.

En el acto de presentación del informe intervinieron el comisionado del PERTE VEC, José María López; los directores

generales de ANFAC y SERNAUTO, Jose López-Tafall y José Portilla; y la socia de KPMG responsable del sector,

Begoña Cristeto.

En la presentación del documento intervino  el comisionado especial para el PERTE del Vehículo

Eléctrico y Conectado, José María López, quien ponderó la importancia de este plan  "se ha

convertido en un instrumento fundamental para promover la nueva revolución industrial y hacer

de España un referente global en el nuevo modelo de movilidad y foco de atracción de nuevas

inversiones".

Por su parte, el director general de ANFAC, José López-Tafall calificó el informe como "la

piedra angular que servirá para establecer políticas de acción para potenciar la posición de

España en la industria  de la automoción y convertir a nuestro país en un hub de movilidad

sostenible en Europa y el mundo"; mientras que  su homólogo de SERNAUTO, José Portilla

recalcó que el "pone el foco en la necesidad de reforzar la soberanía industrial y la

relocalización de componentes críticos para el desarrollo de los vehículos electricados".
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Begoña Cristeto, socia responsable del sector de Automoción de KPMG en España se mostró

"satisfecha en poder ayudar a un sector estratégico  para nuestra economía a definir sus retos

en el futuro, un sector que representa un 10 por ciento del PIB y genera más de dos millones

de empleos en nuestro país".
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SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

Erradicar los asentamientos chabolis-

tas de inmigrantes en Andalucía como 

el de Palos de la Frontera, en Huelva, 

donde un incendio arrasó 200 infravi-

viendas el pasado domingo, y prevenir 
la creación de otros nuevos impulsan-

do soluciones habitacionales «dignas, 

flexibles y adaptadas a los territorios 

y los perfiles de los residentes». Es el 

objetivo del I Plan Estratégico puesto 

en marcha por la Consejería de Inclu-

sión Social, Juventud, Familias e Igual-

dad de la Junta, que fue aprobado por 

el Consejo de Gobierno el pasado mes 

de julio y para el que pide más compro-

miso del Gobierno central. 

El viceconsejero de Inclusión So-

cial, José Repiso, instó ayer al resto de 

instituciones y entidades sociales «a 

que se involucren de manera activa 

en la elaboración y ejecución» de di-

cho plan. Lo hizo en el marco del Foro 

Andaluz para la Integración de las Per-

sonas de Origen Migrante que se ha 

retomado en Huelva con el objetivo  

de «reactivar con más fuerza» las ac-

ciones y medidas ante el fenómeno 

migratorio. 

La Junta apuesta por una respuesta 

«respuesta general, planificada y con-

creta”, a través de este plan, para erra-

dicar estos asentamientos y facilitar 

la inclusión social de personas residen-

tes en zonas agrícolas de Andalucía 

conformados por población migrante, 

pero reconoce que es necesaria la im-

plicación del resto de administracio-

nes, en especial de Gobierno central, y 

de los agentes sociales. 

«Es un punto de inflexión en esta 

materia y por ello, este plan necesita 
de la implicación de todas las adminis-

traciones y agentes sociales», aseguró 

ayer el viceconsejero de Inclusión So-

cial, que recordó que el mismo pivota 

esencialmente sobre las entidades lo-

cales, que son las que deberán desarro-

llar sus propios planes adaptados a su 

realidad. Eso sí, desde esta consejería 

se destacó que contarán con su apoyo  

proporcionándoles formación y meto-

dología a los equipos de cara a una me-

jor intervención y para poder elaborar 

un censo de las personas que residen 

en estos asentamientos. 

Repiso reclamó expresamente  el 

compromiso del Gobierno central 

«para que se involucre en la elabora-

ción y ejecución del plan», ya que ase-

guró que la problemática de los asen-

tamientos requiere medidas y accio-

nes de todas las administraciones. De 

hecho, recordó que todas las actua-

ciones que se prevén en el marco de 

este plan se desarrollarán sobre los 

municipios con la imprescindible im-

plicación de la administración local 

y con medios reforzados del resto de 

administraciones públicas, por lo que 

desde la Consejería han exigido al Go-

bierno central implicación en este 

sentido. 

En Andalucía estos asentamientos 

llevan existiendo desde al menos hace 

25 años, con mayor impacto en las pro-

vincias de Huelva y Almería. «La com-

pleja naturaleza de la integración hace 
necesaria la implementación de meca-

nismos de coordinación y cooperación 

de los gobiernos locales, autonómico y 

central en aquellas actuaciones que se 

centran en zonas donde se da la exis-

tencia de núcleos chabolistas e infra-

viviendas», se aseguró desde el Gobier-

no regional.  

21,5 millones 
La Consejería ha movilizado este año  

21,5 millones de euros en fondos, tanto 

europeos como propios, para políticas 

migratorias con el objetivo de dar res-

puesta a las necesidades de la población 

de origen migrante. Destaca la línea de 

subvenciones, por valor de cinco millo-

nes, dirigidas a entidades locales para 

la atención residencial a inmigrantes 

sin hogar en municipios con actividad 

agrícola para la adquisición de inmue-

bles, construcción, reforma o equipa-

miento de nuevos recursos públicos de 

carácter comunitario para atención re-

sidencial. A esta convocatoria han con-

currido con proyectos los municipios 

onubenses de Lepe, Moguer y Lucena 

del Puerto y el almeriense de Níjar. 

Desde la citada consejería se recuer-

dan también los 4,3 millones para el 

concierto de 300 plazas para inserción 

social de jóvenes migrantes que hayan 

estado bajo medidas del sistema de 

protección de menores de la Junta o jó-

venes inmigrantes en situación de gran 

vulnerabilidad, otros 1,7 millones para 

subvenciones a entidades locales para 

la atención a personas inmigrantes y 
emigrantes temporeras andaluzas y 

sus familias, o los 1,5 millones para las 

subvenciones a entidades privadas para 

programas de acción social, entre otros. 

La Junta censura la falta de ayuda 
del Gobierno contra el chabolismo

∑ Apela a la unidad       
para erradicar estos 
asentamientos 
irregulares en la región

Lepe, Moguer, Lucena             
del Puerto y Níjar han 
solicitado subvenciones 
para la atención 
residencial de inmigrantes

// ABC
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CIEN DÍAS DE GOBIERNO

 

Diego J. Geniz 

El cambio ha empezado, pero 
queda mucho por hacer. Así po-
dría resumirse el balance que el 
alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
realizó ayer de los cien primeros 
días de gobierno. Un mandato 
que, según el regidor hispalense, 
ha estado marcado en sus inicios 
por “la dejadez que lo inundaba 
todo”, en referencia al legado de 
su antecesor, el socialista Antonio 
Muñoz, actual líder de la oposi-
ción municipal. Estas son las prin-
cipales líneas en las que centró su 
discurso, expuesto en el Salón Co-
lón del Ayuntamiento y rodeado 
de su equipo de concejales. Sanz 
aprovechó para anunciar algunas 
medidas que, en materia de con-
vivencia ciudadana y movilidad, 
llevará a cabo este otoño. 

Medio círculo acogiendo al al-
calde. Concejales del PP a iz-
quierda y derecha. La puesta en 
escena en el Salón Colón que sir-
vió para que el propio Sanz hicie-
ra autobalance de sus primeros 
cien días al frente del gobierno 
de Sevilla. Su discurso vino pre-
cedido de un audiovisual sobre 
estos más de tres meses desde 
que tomó el bastón de mando. 
Con el lema 100 días de cambio, 
incluyó distintas imágenes de las 
labores acometidas en este perio-
do. La mayoría de ellas relaciona-
das con una de las puntas de lan-
za de su mandato: la limpieza. 
Operarios de Lipasam baldean-
do, con sopladoras o eliminando 
la suciedad incrustada en el ace-
rado, la labor más visible de este 
nuevo tiempo que ha llegado a la 
capital andaluza. 

Junto a estas imágenes, las pa-
labras empleadas en la pasada 
campaña del 28-M y que se han 
convertido en una constante en 
estos 100 días en los discursos del 
alcalde: gestión, rigor, eficacia, 
constancia, compromiso, cerca-
nía, confianza... 

Sanz comenzó su discurso ase-
gurando que en este periodo “ha 
empezado a cambiar el rumbo de 
la ciudad”. Una declaración bas-
tante optimista a la que siguió otra 
muy realista: “Pero queda mucho 
por hacer”. Una tarea de enverga-
dura en la que no dudó –algo muy 
frecuente en este tipo de interven-
ciones– en echar la culpa a quie-
nes estuvieron antes en el gobier-
no local.  

“La dejadez lo inundaba todo”, 
lamentó el alcalde en referencia a 
cómo se encontró la ciudad al ha-
cerse con el mando de ella. Para 
ejemplificar tal situación, recordó 
dos casos recientes que han prota-
gonizado los titulares de los perió-

dicos: la caída de parte del ficus 
de la Encarnación y el cierre del 
Teatro de Lope de Vega por su de-
ficiente estado. Ambas situacio-
nes le sirvieron para ahondar en 
“la mala gestión” del equipo de 
Antonio Muñoz, un reproche que 
ocupó gran parte de este balance 
en el que también hubo hueco pa-
ra subrayar las mejoras introduci-
das estos tres meses y las propues-
tas a corto plazo. Aunque éstas úl-
timas sólo las anunció, sin apenas 
profundizar en ellas.  

El alcalde popular lo confía to-
do al otoño. En su intervención, 
adelantó dos cambios importan-
tes antes de que acabe el año. Por 
un lado, la limitación a las despe-
didas de soltero, prometida poco 
después de ganar las elecciones, 

para lo que requiere cambiar la or-
denanza de seguridad ciudadana. 
Y también, la posibilidad de pagar 
los viajes de Tussam (en autobús o 
tranvía) con tarjeta de crédito o 
aplicación de teléfono móvil. Más 
adelante, en febrero, llegará otra 
ordenanza, la de veladores. Será 
entonces cuando se sepa si las te-
rrazas ampliadas durante la pan-
demia del Covid se mantienen o 
vuelven a sus dimensiones ante-

riores. Una manera de medir la 
habilidad de este gobierno para 
equilibrar los intereses hosteleros 
con los derechos de los vecinos. 
Por ahora, y después de dos pró-
rrogas, van ganando los primeros. 

En su crítica a la gestión socia-
lista, dio a conocer el contenido 
de una carta enviada en su día por 
el consejero de Turismo, Regene-
ración, Justicia y Administración 
Local, Juan Marín, en la que re-
quería al entonces alcalde Juan 
Espadas que adaptara el Ayunta-
miento de Sevilla a la ley de gran-
des capitales. La misiva tiene fe-
cha de 26 de julio de 2021. “Des-
de entonces no se ha hecho nada”, 
recriminó Sanz al PSOE, que en 
meses previos a las elecciones sa-
có a debate la Ley de Capitalidad, 

un asunto espinoso defendido ya 
por Juan Ignacio Zoido en el man-
dato de 2011/15. En ambos casos, 
el gobierno de la Junta de Andalu-
cía era de distinto color político al 
de Sevilla.  

También dejó claro la hoja de 
ruta para la mejora de Sevilla. La 
prioridad es que “la ciudad fun-
cione”, objetivo para el cual, se-
gún el regidor, ya se han puesto 
las bases estos 100 días. Una vez 
conseguida esta meta, empezará 
a reclamar las infraestructuras 
públicas pendientes. Las dos prio-
ritarias son la culminación de la 
SE-40 y la conexión ferroviaria 
entre el aeropuerto y Santa Justa.  

Eso sí, en este balance, no hubo 
lugar para la autocrítica. Ninguna 
mención a la primera crisis a la 
que se enfrentó con el anuncio de 
aplazamiento del Festival de Cine 
Europeo ni al cambio de postura 
sobre las oposiciones amañadas 
en la Policía Local, cuando prome-
tió que cesaría a los 44 agentes im-
plicados para meses después 
mantenerlos en la plantilla por ra-
zones de seguridad.  

Un alcalde que gobierna en mi-
noría que habrá de enfrentarse en 
poco tiempo a la aprobación de 
sus primeras cuentas municipa-
les, para las que necesitará el apo-
yo de otros partidos. Su aliado na-
tural es Vox, cuya portavoz, Cris-
tina Peláez, ya ha reclamado cuo-
ta de poder para darle el respaldo. 
Sanz asegura que nunca prometió 
a Peláez entrar en el gobierno, si-
no “acuerdos programáticos”. Los 
Presupuestos de 2024 serán la 
gran prueba de lo hablado con el 
partido de Santiago Abascal. 

JUAN CARLOS MUÑOZ 

José Luis Sanz durante su balance de los cien primeros días de gobierno en Sevilla. 

 

 

“El cambio de rumbo ha empezado”

l El alcalde, en su balance, reprocha al PSOE haber obviado en 2021 a la Junta en su 

requerimiento para adaptar el Ayuntamiento de Sevilla a la ley de grandes capitales

Reclamará las 
infraestructuras 
pendientes cuando  
“la ciudad funcione”

 

Sanz provoca “decepción” en  
Vox y “crispación” en el PSOE

Por ahora, hay poca intención 
de llegar a un acuerdo en la 
bancada de Vox sobre los Pre-
supuestos. Así lo expresó ayer 
su portavoz municipal, Cristi-
na Peláez, al asegurar que 
“cuando los tengamos por de-
lante lo estudiaremos bajo un 
criterio crítico como grupo de 
oposición, pero pinta mal”. “La 
actitud de este gobierno, de 
diálogo cero hasta la fecha, 
nos instala en la desconfianza. 
Sanz nos ha situado en la opo-
sición y en la oposición nos 
encontrará”, sentenció Peláez, 
quien también hizo balance de 

co y la violencia machista, 
continuar con el desaguisado 
existente en políticas cultura-
les, acabar con la Memoria 
Democrática o menguar los 
programas sociales y desaten-
der de equipamientos los ba-
rrios más desfavorecidos”. En 
esta crítica, acusó al regidor 
hispalense de crispar la políti-
ca municipal. “En estos mo-
mentos, al frente del Ayunta-
miento está un militante del 
ala más dura del PP, que cree 
que cualquier tiempo pasado 
fue mejor y que se está car-
gando la moderación política 
que ha existido en los últimos 
años en la ciudad, al trasladar 
a Sevilla el escenario de cris-
pación nacional impuesto por 
su partido”, lamentó.

estos 100 días, “de los que es-
perábamos mucho más, de su 
capacidad para entender los 
problemas de Sevilla, de su ca-
pacidad de diálogo y de la lec-
tura de los resultados de las 
elecciones municipales”. “Hasta 
ahora, sólo podemos lamentar 
la decepción que nos ha causa-
do estos primeros compases 
del mandato”, añadió. En rela-
ción a las cuentas de 2024, el 
portavoz del grupo municipal 
socialista, Antonio Muñoz, pre-
guntó a Sanz “si descargar de 
ideología el presupuesto, su-
pondrá negar el cambio climáti-
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J. M. M. P. · J. I. SEVILLA 

Si la sesión de investidura de Al-
berto Núñez Feijóo fracasa este 
viernes, el sábado comenzará el 
turno de Pedro Sánchez. Para 
entonces ya se sabrá si el Rey ini-
cia una nueva ronda de contac-
tos la semana siguiente. Y ese sá-
bado, cargado de simbolismo, el 
presidente del Gobierno en fun-
ciones y aspirante socialista ha 
convocado a la militancia en La 
Rinconada, un municipio cerca-
no a la ciudad de Sevilla. 

La Rinconada es como un talis-
mán, una segunda Dos Herma-

nas, ya que éste es uno de los po-
cos municipios donde el PSOE 
viene ganando todas las eleccio-
nes, incluidas las autonómicas 
pasadas, cuando Juanma More-
no fue el más votado en casi to-
das las poblaciones andaluzas. 

Se da la circunstancia de que el 
alcalde de la Rinconada es Javier 
Fernández, el secretario general 
del PSOE de Sevilla y el presi-
dente de la diputación. Fernán-
dez es uno de los valores emer-
gentes del socialismo andaluz, 
junto a su homólogo jiennense, 
Francisco Reyes. El futuro del 
partido en Andalucía pasa en 

buena parte por las manos de es-
tas dos provincias, las únicas en 
las que los socialistas han logra-
do conservar la diputación.  

Desde que Juan Espadas gana-
se las primarias a Susana Díaz, el 
PSOE andaluz viene apoyando a 
Sánchez en todos los momentos, 
sin fisuras. Esto ha sido más pal-
pable con motivo de la abierta 
oposición que dos sevillanos, Fe-
lipe González y Alfonso Guerra, 
han declarado al acuerdo entre 
el PSOE y Junts para la investi-
dura de Sánchez. 

El acto de La Rinconada está 
cargado de simbolismo, el PSOE 
andaluz viene a respaldar a Sán-
chez desde la cuna donde resur-
gió este partido en los últimos 
años de la dictadura de Franco. 

La segunda votación de la in-
vestidura de Feijóo se celebra el 
viernes. Si entonces no obtuviera 
más síes que noes, sería fallida, 
por lo que el Rey debe abrir una 
nueva ronda de consultas. Una 
vez que el candidato del partido 
más votado haya fracasado, lo 
previsible es que Felipe VI realice 
el encargo al aspirante socialista. 

3 Más Información pág. 30-31

l El presidente convoca un mitin en la 
localidad en la que es alcalde el líder de  
los socialistas sevillanos , Javier Fernández

Sánchez elige La Rinconada  
para arrancar su investidura

 

El PSOE-A, seguro de que sus 
diputados no apoyarán a Feijóo

El debate de investidura de Al-
berto Núñez Feijóo inunda toda 
la actualidad política andaluza. 
Ayer, el diputado socialista Ma-
rio Jiménez se mostró seguro 
de que los diputados del PSOE 
no apoyarán al “candidatito” del 
PP en su intento de ser presi-
dente del Gobierno. “Ningún te-
mor”, afirmó tajante Jiménez, 
quien aseguró que “da vergüen-
za escuchar al presidente de la 
Junta” apelar al “transfuguis-
mo”. “Ayer –por el acto del do-
mingo en Madrid– vimos a gen-
te que no acepta el resultado 
de las urnas”, afirmó. Jiménez 
consideró que Moreno tiene que 

abandonar “la agenda de Fei-
jóo” y centrarse en los proble-
mas de Andalucía, porque “si se 
pega mucho a él, terminará co-
mo un peso muerto”. Para Ji-
ménez, Andalucía necesita re-
solver problemas como “los 
4.500 millones de los fondos 
europeos, la sanidad o la edu-
cación”. El diputado socialista 
argumentó que el presidente de 
la Junta estuvo en Madrid co-
mo parte “del ala más radical” 
del PP: “el aznarismo y Ayuso”. 
“Aznar se ha hecho el dueño del 
PP, con el discurso de que Es-
paña se rompe cada cuarto de 
hora”, aseguró. 

JULIO MUÑOZ / EFE 

Pedro Sánchez, junto a Isabel Rodríguez, Javier Fernández, Juan Espadas, María Jesús Montero, Francisco Rodríguez y Pilar Alegría.
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Familias y empresas andaluzas tienen más dinero depositado en bancos  // ABC

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Familias y empresas andaluzas tienen 

en los bancos 149.865 millones de eu-

ros, 3.300 millones más que hace tres 

meses, según datos del Banco de Espa-

ña. Podría concluirse que el ahorro de 

los andaluces ha aumentado, lo que pa-

rece contradictorio con la inflación dis-

parada y los tipos de interés subiendo, 

que dejan menos dinero en los bolsillos 

de los ciudadanos. Sin embargo, los ex-

pertos apuntan a que las familias y em-

presas de la región podrían estar des-

plazando parte de sus  ahorros a los ban-
cos, usando dinero disponible en casa 

o bien retirando el que tenían en fon-

dos de inversión para depositarlo en en-

tidades financieras y obtener una ren-

tabilidad. 

De los 148.865 millones en depósitos 

bancarios que tenían en junio pasado 

los andaluces, 136.232 están a la vista y 

12.351 millones a plazos. Los depósitos 

a la vista apenas han variado, mientras 

que los que están a plazos se han incre-

mentado en 3.091 millones entre mar-

zo y junio de estea año. José María 

O’Kean Alonso, catedrático español de 

Economía Aplicada, dice que el incre-

mento de los depósitos a plazos puede 

tener muchas explicaciones pero una 

de ellas apunta al hecho de que la ban-

ca ha comenzado a pagar intereses des-

pués de años en los que no sólo no los 

ha remunerado, sino que ha cobrado 

por tenerlos. En este sentido, este ex-

perto recuerda que hay bancos online 

que están dando ya el 3,37%, mientras 

que la banca tradicional comienza a re-

munerar con un 2 o un 3% de interés  

los depósitos. 

El también catedrático de Economía 

Aplicada y presidente del Observatorio 

de Economía de Andalucía, Francisco 

Ferraro, señala que hay ciudadanos que 

están amortizando anticipadamente 

las hipotecas debido a la subida de ti-

pos de interés, que ha provocado que 

algunas mensualidades se hayan incre-

mentado en hasta 300 y 400 euros, se-

gún el importe de la misma. Así, apun-

ta a que hay quien está empleando aho-

rro que tenía en fondos de inversión 

para amortizar esas hipotecas o para 

meterlo en depósitos bancarios. Otra 

de las hipótesis del incremento del aho-

rro bancario puede explicarse por el au-

mento de los salarios por encima de la 
inflación. 

Manuel Hidalgo, miembro del Obser-

vatorio Económico y profesor de Eco-

nomía Aplicada, añade que «los ingre-

sos de las familias están mejorando por-

que la inflación está bajando y los 

salarios crecen por encima de la infla-

ción». También puede deberse a que las 

familias «le están viendo las orejas al 

lobo» por la subida de tipos de interés 

y el menor crecimiento del empleo.  

Créditos 
En cuanto al crédito bancario de fami-

lias y empresas, se sitúa actualmente 

en 147.593 millones de euros euros, sólo 

287 millones más. La subida de tipos de 

interés está reduciendo el número de 

hipotecas firmadas por los andaluces y 

retrasando compra de vehículos, entre 

otras cosas.

Los andaluces tienen 
3.300 millones más en 
el banco que en marzo

∑ Se disparan los 
depósitos a plazos 
porque comienzan a 
estar remunerados
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M. LUNA SEVILLA  

El pabellón del Futuro de la Isla de 

la Cartuja se está rehabilitando por 

un importe total de 2,2 millones de 

euros. Las actuaciones que se están 

realizando y que durarán 12 meses 

se centran en la conservación, man-

tenimiento y rehabilitación dando 

respuesta a las patologías existen-

tes en el sector sur del pabellón, re-

parando la cubierta completa del edi-

ficio, consolidar la fachada este y me-

jorar la urbanización exterior de un 

edificio que se encuentra al lado del 

canal del Camino de los Descubri-

mientos y que se halla abandonado 

y repleto de maleza. 

La intervención permitirá man-

tener el edificio en condiciones de 

conservación y explotación suficien-

tes, quedando a la espera de su ade-

cuación interior, en función del uso 

al que finalmente se destine. Entre 

las labores que se están acometien-

do, está el desmontaje de las escale-

ras mecánicas, la reparación de la 

cubierta completa del edificio en el 

sector norte y sur y su limpieza in-

terior.  

También, se reparará la pasarela 

de madera, se sustituirán los ascen-

sores, se reparará la carpintería ex-

terior y se sustituirán los vidrios, así 

como se impermeabilizará y limpia-

rá las escaleras exteriores, habrá una 

actuación de reurbanización exte-

rior, un asfaltado del viario norte y 

una limpieza interior general. 

Cabe recordar que este pabellón 

alberga la sede del Archivo General 

de la Junta de Andalucía (AGA) y que 

en 2016, ya se realizaron actuacio-

nes en el sector norte del edificio. 

La Junta interviene las cubiertas 
del Pabellón del Futuro

REHABILITACIÓN
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Diego J. Geniz 

Las despedidas de soltero tienen 
los días contados en Sevilla. Al 
menos, en la forma en la que mu-
chos jóvenes la celebran en la ca-
pital andaluza los fines de sema-
na. Así lo anunció ayer el alcalde 
hispalense, José Luis Sanz, du-
rante el balance de los 100 pri-
meros días al frente del gobierno 
local. Dicha limitación la adelan-
tó por el propio Sanz a los pocos 
días de ganar las elecciones mu-
nicipales, después de las críticas 
de los vecinos por las molestias 
que este tipo de concentraciones 

provocan y tras las medidas simi-
lares puestas en marcha en otras 
ciudades andaluzas.  

Los grupos disfrazados, con 
charangas y altavoces, para des-
pedir la soltería de un (o una) in-
tegrante se han hecho constantes 
por las calles del centro de Sevi-
lla. Especialmente los fines de se-
mana y puentes festivos. Un tipo 
de turismo que causa importan-
tes molestias a los residentes y a 
los transeúntes, de ahí las nume-
rosas quejas que se publican en 
las redes sociales. 

Estas celebraciones se han con-
vertido en un problema desde 
hace más de diez años. El alcalde 
José Luis Sanz, a los pocos días 
de ganar las elecciones del 28-M, 
manifestó a este periódico su in-
tención de aprobar una normati-
va que pusiera coto a este tipo de 
concentraciones. Esta regulación 
ya tiene fecha: estará en vigor a 
finales de 2023. 

En concreto, se trata de una 
modificación de la ordenanza de 

seguridad ciudadana. Su borra-
dor estará listo esta semana. A 
partir de entonces comenzará la 
tramitación. Habrá de ser apro-
bado por el equipo de gobierno y 
luego recibir las aportaciones de 
los grupos municipales. Un pe-
riodo de dos meses y medio, se-
gún cálculos del propio alcalde.  

El precedente inmediato de es-
te tipo de regulación se encuen-
tra en Málaga, donde el alcalde 
Francisco de la Torre sacó ade-
lante el pasado invierno un cam-
bio en la ordenanza de seguridad 
ciudadana que multa a quienes 
transiten por las calles de la capi-
tal de la Costa del Sol en ropa in-
terior o exhibiendo elementos se-

xuales. En esta ciudad ya se san-
cionaba a quienes hacían uso, sin 
permiso, de altavoces o amplifi-
cadores de voz. La normativa 
malagueña se elaboró con las 
aportaciones ciudadanas a través 
del portal de transparencia.  

De este modo, la Policía Local 
queda facultada para informar a 
las personas que no cumplan la 
normativa sobre la infracción 
que están cometiendo. En caso 
de persistir en sus conductas, se 
formulará la denuncia pertinen-
te. Las sanciones pueden llegar a 
los 750 euros. Una cifra que po-
dría servir de referencia para la 
normativa sevillana.  

Precisamente, la hostelería es 
otro de los sectores para los que 
se prepara una nueva ordenanza, 
la que regulará los veladores. 
Sanz avanzó que dicha normati-
va estará lista en febrero. Para 
entonces expira la prórroga del 
gobierno local a los bares que 
ampliaron la superficie de sus te-
rrazas en la pandemia del Covid.

Las despedidas de soltero se 
regularán antes de que acabe 2023
l La ordenanza de 

veladores entrará en 

vigor en febrero, al 

expirar la prórroga a 

las terrazas ampliadas

D. S. 

Una de las muchas despedidas de soltera que se celebran en la Plaza del Salvador.

Málaga sanciona hasta 
con 750 euros las 
infracciones en este 
tipo de celebración
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J. M. R. 

SEVILLA 

La Ley de Capitalidad es un asunto 

pendiente que tiene la Junta de An-

dalucía con la ciudad desde hace 40 
años. Se trata de un régimen diferen-

ciado a nivel de financiación por el 

hecho de ser la capital de la comuni-

dad autónoma que ningún gobierno 

andaluz se ha atrevido a afrontar, 

como sí se ha hecho en otras regio-

nes de España, para evitar despertar 

los clásicos recelos entre las otras ciu-

dades. Esto, que han defendido todos 

los alcaldes de Sevilla, del PSOE o del 

PP, quiso impulsarlo Antonio Muñoz 

nada más hacerse con la Alcaldía tras 

la marcha de Juan Espadas.  

El exalcalde y hoy portavoz del gru-

po municipal socialista en el Consis-

torio logró que el presidente de la Jun-

ta de Andalucía, Juanma Moreno, aten-

diera en parte a su petición, 

reuniéndose con él en el Ayuntamien-

to y sentando las bases de una comi-

sión trilateral en la que se definiese 

ese trato diferenciado para la capital, 

en la que también debía estar el Es-

tado.  

Sin embargo, lo paradójico es que 

el mismo alcalde que pedía la Ley de 

Capitalidad para Sevilla desatendió 

los requerimientos que la propia Jun-

ta le hizo para que adaptase el orga-

nigrama municipal a la Ley de Gran-

des Ciudades a la que está acogida.  

Ayer, el actual regidor popular, José 

Luis Sanz, criticó que el PSOE saca-

se la Ley de Capitalidad «en plena 

campaña electoral para confrontar a 

la Junta de Andalucía», una reivindi-

cación histórica que atribuye al PP, 

que su partido viene solicitando des-

de 2007. Se alegró, irónicamente, de 

que el PSOE, «tras haberla bloquea-

do durante 40 años en la Junta de An-

dalucía y no haber puesto ningún in-

terés durante estos últimos años de 

gobierno de Espadas y Muñoz» la pu-

siera de nuevo sobre la mesa ante un 

Gobierno andaluz del PP.  

Muñoz impulsó esta Ley, que ape-

nas era un esbozo al perder la Alcal-
día en las elecciones del 28M, porque 

a su juicio se trataba de un reconoci-

miento institucional a una ciudad que 

presenta tremendas carencias en in-

fraestructuras y de aporte presupues-

tario por parte de los distintos gobier-

nos y que, con la citada comisión, se 

podría negociar al mismo nivel que 

el resto de administraciones sus re-

clamaciones. En esta mesa debían 

sentarse el alcalde, la ministra de Po-

lítica Territorial y el consejero que 

designase el presidente andaluz, y sa-

caría del ‘barro político’ estos deba-

tes en busca de una fórmula para ga-

rantizar consensos y acuerdos más 

allá de los colores políticos.  

Sin embargo, ayer la portavoz ad-

junta del PSOE, Sonia Gaya, se lamen-

tó de que el alcalde José Luis Sanz 

«haya rechazado continuar los tra-

bajos ya iniciados con la Junta de An-

dalucía y el Gobierno de España, ava-

lados por el Pleno municipal».  

Además de la paradoja de que haya 

sido el PSOE quien tratara de impul-

sar esa Capitalidad tras 40 años ne-

gándola en el Gobierno autonómico, 

y tras no adaptarse a otra Ley creada 

para modernizar la administración 

local de las grandes ciudades; está 

una segunda: el PP, que fue quien tra-

tó de que Andalucía le reconociese a 

Sevilla ese trato diferenciado, ahora 

no lo considera prioritario. 

Las paradojas del PSOE 
y el PP con la Ley de 
Capitalidad

∑ La Junta aceptó hace 
un año una mesa 
trilateral, con Estado y 
Ayuntamiento
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M. J. R. RECHI SEVILLA  

La Sección de Penitencia del Consejo 

General de Hermandades y Cofradías 

de la Ciudad de Sevilla, tras el conoci-

miento de la Junta Superior, designó 

anoche como cartelista de la Semana 

Santa de Sevilla de 2024 a Salustiano 

García Cruz, conocido artísticamente 

como Salustiano. Nacido en Villaverde 

del Río en 1965, Salustiano se licenció 

en la Facultad de Bellas Artes de la Uni-

versidad de Sevilla. Tal como expone en 

su página web la galería Stoa, «Salus-

tiano es un pintor sevillano, maestro del 

ámbito figurativo, que cuenta con un 

merecido reconocimiento internacio-

nal. Sus obras, retratos impactantes, so-

bresalen por la brillante técnica de eje-

cución y esa fina elegancia que solo con-

siguen los clásicos. En la contemplación 

de su obra, resulta inequívoca la remi-

niscencia al Renacimiento más subli-

me, con una composición de invocación 

cuatrocentista, en la que deslumbran 

los fondos planos monocolores, de un 

rojo rotundo, el ‘rojo Salustiano’”, o un 

negro tornasolado, logrados a partir de 

pigmentos naturales que saturan ese 

fondo y lo desbordan, contagiando la 

ropa. Ello consigue aislar las figuras, 

mayoritariamente torsos, obteniendo 

un efecto de tridimensionalidad super-

lativa, a modo de rompimiento de glo-

ria del siglo XXI. Sus figuras se convier-

ten en tipos iconográficos de nuestro 

tiempo, consiguiendo ser el paradigma 

de un nuevo neorrenacimiento de ro-

tunda contemporaneidad». 

Entre los numerosos reconocimien-

tos que ha recibido, destacan el Pre-

mio de Pintura Focus-Abengoa y el 

Premio Nacional de Artes Plásticas de 

la Fundación Rafael Botí.

Salustiano García, cartelista de 
la Semana Santa de Sevilla 2024

DESIGNACIÓN

Salustiano García  // ABC
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Cristina Cueto  

“Estamos viviendo un nuevo Re-
nacimiento. La inteligencia artifi-
cial permite que cualquiera, ten-
ga recursos o no y en cualquier lu-
gar del mundo, pueda hacer prác-
ticamente todo lo que desee úni-
camente aprendiendo a usar las 
herramientas adecuadas. La de-
mocratización de la IA está provo-
cando una explosión de innova-
ción y oportunidades”, así de ro-
tunda se manifestó Pilar Man-
chón, directora de Estrategia de 
Investigación en Inteligencia Ar-
tificial de Google, ayer durante 
la ponencia inaugural del primer 
Foro sobre Inteligencia Artificial 
y Sostenibilidad, que organiza la 
Universidad de Sevilla con el apo-
yo de la compañía. 

En este sentido, la sevillana 
–que el año pasado recibió el pre-
mio Manuel Clavero como una de 
las grandes líderes en este campo 
a nivel mundial– puso en valor 

que la innovación que comporta 
la IA no puede darse sin una re-
gulación. Además, señaló ante 
un Paraninfo abarrotado de in-
vestigadores, empresarios y cien-
tíficos que no solo importa lo que 
hace Google como compañía, 
también lo que son capaces de al-
canzar las startups, organizacio-
nes no gubernamentales y enti-
dades alrededor del globo.  

De hecho, la experta hizo espe-
cial hincapié en que, en materia 
medioambiental –uno de los pun-
tos clave del evento internacio-
nal– Google colabora con diferen-
tes startups para que la agricul-
tura sea más sostenible, para dis-
minuir las emisiones de los co-
ches e incluso para plantar árbo-
les en zonas clave como España, 
Reino Unido y Madagascar. Todo 
ello sirviéndose de una Inteligen-
cia Artificial responsable. 

Se trata de un congreso que 
durará dos jornadas –la de ayer 
y la de hoy– con más de 1.000 
inscritos para seguir el evento 

de forma presencial y on line. 
Expertos de diferentes ámbitos 
y especializaciones que pon-
drán su conocimiento al servi-
cio de este campo. De hecho, 
participaron compañías como 
las gigantes Inditex, Telefónica 
y Airbus. Los paneles de debate 
se agrupan en cuatro grandes 
áreas: bienestar humano, desa-
rrollo económico y tecnológico, 
atención al medio ambiente y 
desarrollo social. Por tanto, las 
temáticas son muy variadas. 
Desde la aplicación de la IA pa-
ra mejorar la salud de las perso-
nas o el uso de esta tecnología 
en áreas como la robótica o la 
agricultura sostenible. 

El director de Políticas Públicas 
y Relaciones Institucionales en 
Google España y Portugal, Miguel 
Escassi, también ofreció una diser-
tación de bienvenida. El  sevillano 
 –egresado en la disciplina de Inge-
niería de Telecomunicaciones en 
la Universidad de Sevilla– explicó 
con cierta emoción que hace 25 
años cruzó por primera vez las 
puertas del Rectorado “imaginan-
do qué podría aportar un chaval 
de Triana” a ese mundo que esta-
ba a punto de descubrir. Escassi in-
dicó sentirse “emocionado” por es-
tar viviendo “en ese mundo que 
sólo alcanzaba a dibujar en mis 
sueños” más parecidos “a la cien-
cia ficción” que a la realidad. Cu-
riosamente, el mismo año que pi-
só la Hispalense por primera vez, 
Larry Page y Serguéi Brin convir-
tieron Google en una realidad.  

El representante de la compa-
ñía señaló que la entidad diseña 
sistemas para predecir las catás-
trofes naturales e invierte recur-
sos para ayudar a los profesiona-

les sanitarios en sus diagnósticos. 
“Pero no hemos venido única-
mente a contaros cosas de Goo-
gle”, manifestó para recalcar que 
“España está consiguiendo posi-
cionarse como la punta de lanza 
de la Inteligencia Artificial en Eu-
ropa” y Andalucía en noviembre 
abrirá el primer Centro de Ciber-

seguridad de Google en Europa. 
Una institución que se enclavará 
en Málaga, con lo que, avanzó, 
hace que la comunidad autóno-
ma se esté convirtiendo en un 
“hub a la vanguardia de Europa y 
del mundo en materia digital”. 

La vicerrectora de Análisis y 
Planificación Estratégica, Car-
men Barroso, mostró el firme 
compromiso de la universidad 
por el avance en el conocimiento 
y por trasladarlo a la sociedad. 
Además, dedicó unas palabras 
de agradecimiento a los investi-
gadores llegados de todo el mun-
do para reflexionar de manera 
conjunta, “responsable y soste-
nible” en nuevas formas de avan-
zar en sociedad. 

Los debates de la segunda jorna-
da, que se celebra hoy, se abrirán 
con las ponencias de Yossi Matias, 
vicepresidente de Ingeniería de 
Google; y Emilia Gómez, científi-
ca del Centro de Investigación de 
la Comisión Europea, especializa-
da en comportamiento humano e 
Inteligencia Artificial. El área de 
empresa e instituciones públicas y 
privadas estará representada por 
ponentes como Rafael Guzmán, 
responsable de Transformación 
Digital de Airbus y Pascale Fung, 
catedrático en la Universidad de 
Hong Kong y Director del Centre 
for AI Research (CAiRE).

La IA en el punto de mira

FRANCISCO J. OLMO / EP 

Pilar Manchón, directora de Estrategia de Investigación en Inteligencia Artificial de Google, ayer en la Hispalense.

  

  

  

  

 

l Google y la Hispalense celebran 

el I foro sobre Inteligencia 

Artificial y Sostenibilidad para 

analizar los desafíos en este 

campo con 1.000 expertos

Hoy se realiza la 
segunda jornada, que 
podrá seguirse de 
forma ‘on line’

 

200 millones  
para digitalizar 
Andalucía

En la inauguración también es-
tuvo presente Antonio Sanz, 
consejero de la Presidencia, 
Interior, Diálogo Social y Sim-
plificación Administrativa de la 
Junta de Andalucía, quien ala-
bó el foro y “la importante pre-
sencia de empresas tecnológi-
cas y universidades líderes en 
investigación, como es la de 
Sevilla, que sintonizan con el 
objetivo del Gobierno andaluz 
de conseguir una Andalucía to-
talmente digital”. Destacó que 
la Junta ha invertido en el pri-
mer año de la presente legisla-
tura “200 millones en esa es-
trategia de digitalización” lide-
rada por la Agencia Digital de 
Andalucía, y tiene previsto in-
vertir otros “800 millones de 
aquí hasta el 2027” para con-
vertir “la tecnología en el ter-
cer motor de la economía de 
Andalucía”. Por otro lado, re-
calcó que la incorporación de 
la digitalización para mejorar 
los servicios públicos se hará 
“siempre” desde “una perspec-
tiva ética, justa y segura, cen-
trada en las personas”.
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La Diputación de Sevilla, a tra-
vés de su Área de Cultura y Ciu-
dadanía, ha organizado para los 
próximos días 9 y 10 de octubre, 
una serie de charlas y mesas re-
dondas en la sede de la Casa de 
Provincia (Plaza del Triunfo,1) 
en las que participarán mujeres 
con profesiones relacionadas 
con el ámbito de la gestión y la 
programación cultural, el II En-
cuentro de Mujeres de las Artes 
Escénicas No solo musas. 

El objetivo principal de estas 
jornadas es incidir en la necesi-
dad de tener en cuenta la mira-
da femenina a la hora de elabo-
rar una programación cultural 
en general y de las artes escéni-
cas en particular, poniendo so-
bre la mesa las oportunidades y 
beneficios que ofrece una pro-
gramación más igualitaria. 

Comenzará el encuentro so-
bre las 09:30 en la Casa de la 
Provincia, el 9 de octubre. Par-
ticiparán ese día Estefanía Ro-
dero, socióloga de la Cultura, 
con la ponencia titulada Econo-
mía de la credibilidad; a las 
12:30 se iniciará una mesa re-
donda sobre Programas en 
igualdad. Retos y oportunidades, 
en la que estarán Lola Gómez, 
gestora cultural y programado-
ra del Teatro Juan Bernabé; 
Asunción Díaz Moreno, técnica 
de Cultura del Ayuntamiento de 
Cantillana, y María González 
Vidal, gestora cultural; actuan-
do como moderadora Violeta 
Hernández, directora del Insti-
tuto Andaluz de las Artes Escé-
nicas y de la Música. 

Tras el almuerzo del día 9, 
habrá una mesa de diálogo de-
nominada De los márgenes al 
centro. Verónica Rodríguez, di-
rectora de escena, dramaturga 
y creadora, moderará esta me-

 

 

Cultura. La Casa de la Provincia acoge los días 9 y 10 de octubre el II Encuentro de Mujeres de 

las Artes Escénicas, con el desarrollo de ponencias y debates y la actuación de la actriz Magüi Mira

sa que contará con la participa-
ción de María San Miguel, crea-
dora y actriz, y Ana Belén San-
tiago, gestora cultural y direc-
tora artística del Teatro del Ba-
rrio. 

Ese mismo día, en la sala La 
Fundición, a las 17:45, se pon-
drá en escena el espectáculo 
Magüi Mira. Molly Bloom (Pen-
tación Espectáculos), a cargo 
de la actriz Magüi Mira con 

quien habrá un coloquio poste-
rior una vez terminada la fun-
ción. Esta sesión no será re-
transmitida por streaming, al 
contrario que el restos de char-
las y diálogos que las personas 
inscritas podrán seguir a través 
de la página web de la Diputa-
ción de Sevilla. 

 
INSCRIPCIÓN ABIERTA HAS-
TA EL 30 DE SEPTIEMBRE 
Para el 10 de octubre, la jorna-
da dará comienzo a las 10:00, 
con la conferencia Todos los 
cuerpos son cuerpos de escena, 
a cargo de Magda Piñeyro, 
agente en igualdad y experta 
en gordofobia y diversidad 
corporal. A las 12:00 está pre-
vista una mesa redonda titula-
da ¡Al Abordaje! La igualdad en 
las artes escénicas para la in-
fancia, moderada por Julia 
Ruíz, directora del LaSal Tea-
tro/Teatro para la Infancia, y 
que contará con Cristina Royo 
Vallejo, actriz, docente y sas-
tra; Teresa Martín-Sauceda, 
del proyecto Nana Danza, y 
Ana Donoso Mora, directora 
de escena, actriz y gestora cul-
tural. 

El plazo de inscripciones pa-
ra todas las personas interesa-
das en este encuentro estará 
abierto del 20 al 30 de septiem-
bre en el siguiente enlace de in-
ternet: www.dipusevilla.es/no-
solomusas. Para más informa-
ción, se puede contactar con la 
dirección de correo electrónico 
cultura@dipusevilla.es o en el 
teléfono 955 10 02 19. 

M. G. 

La actriz Magüi Mira representará en La Fundición el espectáculo ‘Magüi Mira. Molly Bloom’, con un coloquio posterior.

El discurso femenino, a escena con 
el II Encuentro ‘No solo Musas’
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Víctor Visiedo HUÉRCAL-OVERA 

Los últimos dos tramos de la Auto-
vía del Almanzora, en Almería, 
que conectan El Cucador con la 
autovía A-7 (por la Ballabona) ya 
están abiertos al tráfico. Pasado el 
mediodía de ayer comenzaron a 
pasar los primeros coches y camio-
nes, algunos haciendo sonar la bo-
cina en señal de celebración. Y es 
que no es para menos, pues han 
pasado 30 años desde que se inició 
el proyecto hasta que al fin ayer lu-
nes se ha visto culminado. Hoy ya 
es posible ir desde la Autovía del 
Mediterráneo hasta las instalacio-
nes de Cosentino, en Cantoria, de 
una forma más rápida y cómoda. 

El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, fue el 
encargado de inaugurar una ca-
rretera que por fin une la comarca 
del Almanzora con la Autovía del 

Mediterráneo, favoreciendo así el 
tránsito de personas y mercancías 
hacia la costa. “Es un hito históri-
co que es fundamental para la eco-
nomía de la zona, porque favore-
cerá el desarrollo turístico, agríco-
la e industrial de la comarca”, ase-
guró el presidente andaluz. 

Moreno afirmó que la conclu-
sión de esta obra es “una gran no-
ticia para Almería y para Andalu-
cía, así como una muestra de que 
los políticos cumplimos con los 
ciudadanos, algo muy necesario 
para prestigiar nuestra labor y dar 
credibilidad a las instituciones”. 

La Autovía del Almanzora es 
una vía de gran capacidad que ver-
tebra el territorio y potencia eco-
nómicamente la comarca que se 
ha completado con siete kilóme-
tros construidos en menos de cin-
co años, “un tiempo récord tenien-
do en cuenta los desafíos a los que 

ha habido por delante, como la 
pandemia y la subida de precios”, 
explicó Moreno orgulloso de ver 
cumplido uno de los principales 
compromisos del Gobierno anda-
luz tras años de “retrasos e incum-
plimientos” de los anteriores go-
biernos socialistas. 

Ayer quedaron abiertos al tráfi-
co siete kilómetros, los que ya se 
habían concluido en 2021 entre El 
Cucador y La Concepción y el re-
cién acabado tramo de La Concep-
ción a la A-7 por La Ballabona. En 
total han tenido una inversión de 
51 millones de euros. Unas obras 
de envergadura que han incluido 
superar verdaderos retos técnicos 
y geográficos como el cruce sobre 
el río Almanzora con un viaducto 

de 300 metros. “Son dos tramos de 
gran complejidad que se han lleva-
do a cabo incluso adelantando pla-
zos previstos por lo que aprovecho 
para dar las gracias a todo el per-
sonal técnico y trabajadores, a las 
empresas que han desarrollado la 
obra de forma exitosa; a los pro-
pietarios expropiados que han co-
laborado y a los municipios afecta-
dos”. 

El director general de Infraes-
tructuras Viarias de la Junta, Al-
fonso Lujano, incidió en esas difi-
cultades técnicas calificando las 
obras de “reto técnico” con nume-
rosas afecciones en explotaciones 
agrícolas (con la reposición de las 
conducciones de regadío), la pre-
sencia del gasoducto Almería-
Chinchilla, las voladuras y el des-
vío de la carretera AL-7106. 

“Con esta obra expresamos en 
su día un compromiso firme para 
su desbloqueo. Una deuda que sal-
damos con municipios como Zur-
gena, Huércal-Overa, Fines, Al-
box, Cantoria y toda la comarca 
del Almanzora”, dijo Moreno, tras 
recordar que la Junta tuvo que ha-
cer frente también a indemniza-
ciones de casi 17 millones de euros 
“por los errores del pasado”, en 
mención al gobierno socialista. 

El presidente andaluz señaló 
que Almería es una provincia que 
aporta riqueza y diversidad, y 
que exige contar con las infraes-
tructuras necesarias que la co-
necten a las grandes vías de co-
municación porque, según apos-
tilló, “esta provincia reclama ac-
cesos que den salida a la gran 
producción de unos sectores eco-
nómicos pujantes”. En este senti-
do, Moreno recalcó que es nece-
sario el concurso del Gobierno de 
España con obras claves como la 
integración del AVE a Almería y 
al Corredor Mediterráneo, o tam-
bién la conexión ferroviaria al 
puerto de la capital, la mejora de 
la conexión ferroviaria Almería-
Granada-Bobadilla, el aumento 
de los trenes que enlazan con Se-
villa, el impulso de los cercanías, 
la agilización del enlace entre A-
7 y A-92 para avanzar en el acce-
so norte a Almería o más obras 
hidráulicas para la provincia más 
seca de España. 

En el acto de inauguración es-
tuvieron presentes la delegada 
del Gobierno de la Junta en Alme-
ría, Aránzazu Martín; el presi-
dente de la Diputación, Javier Au-
reliano García; y alcaldes de mu-
chos de los municipios de la zona. 

l Juanma Moreno inaugura los dos últimos 
tramos, que permiten llegar desde la  
Autovía del Mediterráneo hasta Cantoria

Abre la autovía que vertebra 
la comarca del Almanzora  
y la conecta con la A-7

CARLOS BARBA / EFE 

Juanma Moreno, junto a los representantes políticos almerienses, en uno de los tramos de la autovía del Almanzora.

Es un hito histórico; la 
autovía favorecerá el 
desarrollo turístico, 
agrícola e industrial“

Juanma Moreno 

Presidente de la Junta
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J. G. SEVILLA 

La Junta de Andalucía aseguró 
ayer que se ve “obligada a acatar 
los pronunciamientos judiciales” 
sobre los honorarios pagados a la 
defensa de los ex altos cargos en el 
caso de los ERE y que solicitará su 
devolución en los que “se dicte 
sentencia condenatoria firme”. 
Así lo aseguró la Consejería de Em-
pleo respecto a la orden con la que 
autoriza al Gabinete Jurídico de la 
Junta para desistir de los recursos 
preparados contra sentencias del 
Tribunal Superior de Justicia de 
Andalucía (TSJA) que reconocen 
el derecho de diferentes ex altos 
cargos de la Consejería a que la 
Administración andaluza sufra-

gue sus costes de defensa en pro-
cesos relativos a la macrocausa de 
los expedientes de regulación de 
empleo (ERE) fraudulentos.  

Según la orden, avanzada ayer 
por este periódico, los citados pro-
cedimientos judiciales derivan de 
“recursos contencioso-adminis-
trativos de ex altos cargos de la 
Consejería de Empleo –entre ellos 
el ex director de Trabajo Francisco 
Javier Guerrero, ya fallecido– en 
reclamación del reconocimiento 
del derecho al abono de los hono-
rarios por representación y defen-
sa de abogado y procurador en 
procedimientos de tipo judicial 
vinculados” con la macrocausa de 
los ERE fraudulentos financiados 
por la Junta, salvo el caso de unos 
de los procedimientos, que corres-
ponde a la causa judicial del nexo 
entre la Dirección General de Tra-
bajo de la Consejería de Empleo y 
las contrataciones de la empresa 
Umax Informática y Consultoría. 

La orden expone que en estos 
seis procedimientos judiciales, 
“frente a las sentencias estimato-
rias de las demandas” que solicita-
ban el reconocimiento del derecho 

al abono por parte de la Junta de 
los honorarios por representación 
y defensa de abogado y procura-
dor, el Gabinete Jurídico de la Jun-
ta preparó sus correspondientes 
recursos de casación. 

Pero, según esta orden, en el 
asunto ha pesado que la sede gra-
nadina del TSJA emitió el 16 de 
mayo una providencia respecto al 
recurso de casación autonómica 
promovido en el caso de uno de es-
tos procedimientos judiciales, de-
clarando la no admisión a trámite 
del recurso de casación autonómi-
ca frente a la decisión de recono-
cer el derecho del ex director gene-
ral de Trabajo Daniel Alberto Rive-
ra a que la Junta sufragase sus gas-
tos de defensa judicial, “al no apre-
ciarse la existencia de interés casa-
cional objetivo para la formación 
de jurisprudencia”. 

A la hora de no admitir a trámi-
te el recurso de casación de la Jun-
ta, el TSJA impuso además a la Ad-
ministración autonómica el pago 
de las costas procesales por impor-
te de 1.000 euros, según agrega la 
orden, que argumenta que “sien-
do similares los recursos de casa-

ción autonómicos preparados en 
los demás casos, la sala de Grana-
da, con toda probabilidad, se pro-
nunciará en el mismo sentido de 
inadmisión de los recursos, con la 
posible imposición de costas pro-
cesales a la Junta”. 

Por eso, el documento indica 
que “siendo seguido este Gabinete 
Jurídico en sus demás escritos de 
preparación de casación autonó-
mica similar línea argumental a la 
expuesta en el recurso de casación 
autonómico que ya ha sido inad-
mitido, y ante la posible imposi-
ción de costas procesales a la Jun-
ta con cada subsiguiente inadmi-
sión”, procede solicitar “autoriza-
ción para desistir de los recursos 
de casación ya mencionados, ex-
tremo que finalmente concede la 
consejera del ramo, Rocío Blanco, 
al objeto de desistir de los mencio-
nados recursos. 

A pesar de haber agotado la vía 
del recurso de casación autonómi-
ca, el Gabinete Jurídico de la Jun-
ta seguirá utilizando todas las vías 
procesales jurídicamente posibles 
y ya está trabajando en nuevos re-
cursos de casación estatal basados 
en una argumentación jurídica 
distinta de la anterior, esta vez 
fundamentándolos en la interpre-
tación del Estatuto Básico del Em-
pleado Público. 

Empleo aclaró que la petición 
del pago de honorarios a los aboga-
dos de imputados en este tipo de 
causas y que han tenido vincula-
ción con la administración autonó-
mica “se deniega en la mayoría de 
los casos por la vía administrativa”. 

La Junta pedirá la devolución 
del pago de las defensas de 
los ERE con condena firme
l La Consejería de 

Empleo defiende  

que está “obligada a 

acatar” las sentencias 

dictadas por el TSJA
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

H
AY una serie de profesionales que saben la ver-
dad del quién es quién en Sevilla, quién de ver-
dad es lo que aparenta o quién es un tieso ma-
quillado: el administrador de la comunidad de 

vecinos, el gerente del club privado, el apoderado del 
banco y el sastre de cabecera. Los sastres saben las medi-
das de sus clientes y han de callar como sacerdotes laicos 
con la estola del metro sobre el cuello. El silencio del sas-
tre vale como el litro de aceite de oliva Virgen de Extra de 
las almazaras de Jaén. Manuel Ibáñez Noriega tiene una 
sastrería especializada en protocolo que resiste a las cri-
sis económicas, al feísmo que ha desvestido al hombre, 
a las obras en el barrio de los 
Remedios, a la pandemia y, por 
supuesto, a las modas. El de 
Ibáñez es un comercio de toda 
la vida, de los que son linces a 
proteger en el coto globaliza-
dor. Comercio de barrio con 
prestigio en toda la ciudad y 
fuera de Andalucía, pues mu-
chas veces recibe pedidos para 
vestir de esmoquin a decenas de 
invitados a la fiesta de un emir 
en Madrid. O viste al presiden-
te de la Junta de frac para una 
cena de gala en el Palacio Real 
con el presidente de Italia, Ser-
gio Mattarella, como se puede 
apreciar en la galería de imáge-
nes que adornan la estancia. 
Muchos conocen a Ibáñez por 
ser el sastre de los pregoneros 
de la Semana Santa y otros por 
su condición de fervoroso sevi-

llista que se puso a cortar un banderón blanquirrojo pa-
ra recibir al equipo tras ganar la célebre Uefa de Eindho-
ven aquel inolvidable 2006. Tan grande y espectacular 
era la enseña que Kanouté la hizo suya desde la primera 
planta del autobús del triunfo. Ibáñez es de la herman-
dad de los Sastres, la de San Ildefonso, y del Silencio, co-
mo su padre, don Manuel Ibáñez Neri. No sale ya en el 
cuerpo de acólitos, pero cada Madrugada sí lo hace la ele-
gante túnica del pertiguero de Jesús Nazareno que fue 
cortada a la medida de este sastre alegre, comprometido 
y aficionado a participar en la sociedad civil desde dife-
rentes colectivos, desde el club de enganches hasta el Ro-

tary Club, pasando por las co-
fradías o la asociación de co-
merciantes de Asunción. Sabe 
latín porque es la rama dichosa 
que al tronco sale, está todo el 
día detrás de un mostrador o en 
la calle y tiene un teléfono que 
suena más que el de un jefe de 
gabinete. Cuando ve a un clien-
te agobiado por el sobrepeso le 
echa la culpa al paso del tiem-
po mientras le mide el vientre: 
“Si es que los cuerpos se estro-
pean, qué remedio”. Y si tiene 
confianza con el cliente lo amo-
nesta: “No te dejes ir más que 
tienes el cuello muy gordo”. La 
ciudad guarda en su sastrería 
de la calle Asunción una seña de 
identidad, un estilo de vender 
que no se aprecia en negocios 
franquiciados, unas formas por 
desgracia en desuso. 

EL MÉRITO DE MANUEL 
IBÁÑEZ NORIEGA

cnavarro@diariodesevilla.es

5

En la calle Asunción queda una 
sastrería de protocolo que resiste 
al feísmo, las crisis, las modas 
pasajeras y la globalización

La aldaba
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La web del 
Ayuntamiento 
y la firma 
digital se 
reactivan hoy

D. J. G. 

Luz al final del túnel. Tres se-
manas después del ciberata-
que, el Ayuntamiento de Sevi-
lla recuperará hoy su web ofi-
cial y la firma digital para los 
procedimientos telemáticos 
que lo requieran. Así lo anun-
ció ayer el alcalde de Sevilla, 
José Luis Sanz, quien detalló 
que la recuperación es posible 
una vez que el Centro Cripto-
lógico Nacional lo ha autori-
zado. En este sentido, debe re-
cordarse que muchas de las 
gestiones on line municipales 
aún no están operativas por-
que deben ser certificadas por 
estamentos estatales. 

El regidor hispalense tam-
bién adelantó el contrato, por 
vía de urgencia, de cibersegu-

ridad para el sistema informá-
tico municipal. El objetivo es 
evitar, en la medida de lo po-
sible, que este tipo de hackeo 
vuelva a producirse.  

Sanz agradeció a los exper-
tos en seguridad de Movistar 
su colaboración durante estas 
tres semanas, así como a todo 
el personal informático del 
Ayuntamiento. También dejó 
claro que el pago a los trabaja-
dores municipales, a los em-
pleados de las empresas públi-
cas y a los proveedores “no ha 
peligrado nunca”.  

La recuperación del sistema 
informático del Consistorio 
comenzó el 13 de septiembre. 
Esa jornada volvía a estar ope-
rativa la intranet municipal. 
Queda ahora que vuelva a es-
tar disponible toda la gestión 
telemática para la ciudadanía. 

Se firmará, por vía de 
urgencia, un contrato 
de ciberseguridad para 
el sistema informático
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Frente cívico 
común entre 
Sevilla y 
Málaga por  
la movilidad 

R. S.   

La Plataforma Infraestruc-
turas de Málaga y la Asocia-
ción Sevilla Quiere Metro 
suman fuerzas para impul-
sar un frente cívico con el 
que reclamar infraestructu-
ras para combatir la “pobre-
za en movilidad” que sufren 
la cuarta y quinta áreas me-
tropolitanas de España en 
población según el Instituto 
Nacional de Estadística 
(INE). 

 Ambas entidades se reu-
nieron el pasado 18 de sep-
tiembre para “explorar posi-
bles sinergias entre ambas 
entidades, centrándose en la 
necesidad crítica de desarro-
llo de la red completa de Me-
tro para Sevilla y la necesi-

dad de un plan integral de 
transporte público centrado 
en el Cercanías y el Metro en 
Málaga“. 

 Las dos lamentan “la au-
sencia” de financiación esta-
tal para el funcionamiento 
(explotación) de la red de 
transporte urbano de viaje-
ros en Málaga y Sevilla. Un 
estudio reciente de Sevilla 
Quiere Metro reveló que am-
bas áreas metropolitanas 
son las “únicas de su tama-
ño” en España que no reci-
ben financiación estatal pa-
ra el transporte regular de 
viajeros. Esta situación con-
trasta con la asignación de 
fondos “significativos y con-
tinuados” a otras áreas me-
tropolitanas recogida en los 
Presupuestos Generales del 
Estado (PGE).

La Plataforma 
Infraestructuras de 
Málaga se suma a 
Sevilla Quiere Metro
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La Junta pide celeridad en la ejecución de los corredores

ferroviarios
"El gobierno de España debe acelerar obras, corregir, renovar y dotar de doble vía los

trazados ferroviarios, con el objetivo de que nuestro tejido productivo no pierda

competitividad frente al resto de territorios por los que discurren los corredores", ha

añadido. Díaz ha solicitado que en los próximos Presupuestos Generales del Estado se

recojan suficientes inversiones para paliar los retrasos que arrastra la ejecución de estas dos

infraestructuras que "quedan muy lejos de las necesidades de Andalucía".

JUNTA DE ANDALUCIA  •  original

La consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda, Rocío Díaz, ha reclamado

mayor celeridad en la ejecución de los corredores ferroviarios a su paso por Andalucía y ha

pedido al Gobierno central que sus presupuestos para 2024 incluyan partidas suficientes para

paliar los retrasos en las obras.

Díaz ha reclamado esa rapidez para los corredores, que ha considerado clave para el desarrollo

económico y la creación de empleo, durante la inauguración de la jornada Red Transeuropea

de Transporte en Andalucía que se ha celebrado este lunes en la Cámara de Comercio de

Granada con motivo de la Presidencia Española del Consejo de la Unión Europea.

La consejera, que ha participado en el acto junto al secretario general de Infraestructuras,

Xavier Flores; y la alcaldesa de Granada, Marifrán Carazo, ha incidido en la importancia de los

corredores Atlántico-Central y Mediterráneo y su conexión eficaz con los nodos urbanos,

puertos marítimos e interiores, aeropuertos y terminales.

"El gobierno de España debe acelerar obras, corregir, renovar y dotar de doble vía los

trazados ferroviarios, con el objetivo de que nuestro tejido productivo no pierda competitividad

frente al resto de territorios por los que discurren los corredores", ha añadido.

Díaz ha solicitado que en los próximos Presupuestos Generales del Estado se recojan

suficientes inversiones para paliar los retrasos que arrastra la ejecución de estas dos

infraestructuras que "quedan muy lejos de las necesidades de Andalucía".

"La materialización de estas autopistas ferroviarias revolucionará el transporte de personas y

mercancías, combinando ferrocarril y carretera", ha afirmado Díaz, que ha reiterado la

importancia de completar los corredores desde el punto de vista geoestratégico, especialmente

para Andalucía.

También ha defendido el trabajo de la Junta para paliar el déficit de infraestructuras que

arrastra históricamente la comunidad y contribuir al desarrollo de la Red Transeuropea de

Transporte y ha puesto como ejemplo el acuerdo firmado para el soterramiento del AVE en

Almería, que contará con 48 millones de aportación andaluza, el triple de lo inicialmente

previsto.

La jornada organizada por la Consejería de Fomento se ha celebrado a lo largo de la mañana

con la participación del diputado europeo Pablo Arias Echeverría, que se ha sumado a Xavier

Flores; al director general de Infraestructuras del Transporte de la Junta, Eduardo Gutiérrez, y a

los participantes de dos mesas redondas.
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SUSANA ALCELAY / GONZALO VELARDE 

MADRID 

«L
egalizar la esclavitud 
moderna», el «camino 
de la involución: menos 
tiempo, vidas peores y 

una economía ‘low cost’»... La maqui-
naria de Sumar y de la vicepresiden-
ta segunda, Yolanda Díaz, se ha pues-
to en marcha contra las políticas la-
borales en el país vecino. Acción, 
reacción. El viernes pasado el Parla-
mento griego daba luz  verde a una ley 
que permite a las empresas de algu-
nos sectores imponer un sexto día la-
boral por semana, además de que los 
trabajadores que lo deseen puedan te-
ner un segundo empleo a tiempo par-
cial de hasta cinco horas diarias, jun-
to a su trabajo principal de ocho ho-
ras al día. Es decir, trabajar hasta trece 
horas diarias salvo en algunas excep-
ciones donde pueda haber un conflic-
to de interés. 

Tanto la vicepresidenta segunda en 
funciones, como Ernest Urtasun, por-
tavoz de Sumar y eurodiputado del 
grupo de Los Verdes, han comenzado 
en las redes una cruzada contra la re-

forma laboral del Gobierno conserva-
dor griego, obviando que en España 
no existe límite alguno que impida a 
un trabajador que combina dos em-
pleos hacer esas trece horas, incluso 
más, algo que la titular de Trabajo no 
puso encima de la mesa cuando nego-
ció la reforma laboral con los agentes 
sociales.   

Las críticas de la ministra no han 
pasado desapercibidas para el minis-
tro de Trabajo griego, Adonis Georgia-
dis, quien estalló ante las críticas. «La 
querida Sra. Díaz tal vez desee pedir-
nos algún consejo sobre cómo reducir 
el desempleo en su país, que lamenta-
blemente ahora es su campeón». Y es 
que con 2,8 millones de parados nues-
tro país encabeza, y dobla el paro eu-
ropeo, y es líder en paro juvenil, con 
una tasa del 28% en menores de 25 
años. 

¿Qué es lo que dice sobre el pluriem-
pleo la norma en España? En nuestro 
país, como Grecia, se pueden compa-
tibilizar dos trabajos, a jornada com-
pleta incluso, por lo que es perfecta-
mente posible trabajar muchas más 
horas que las 13 que ha introducido 
Grecia, siempre que se cumpla con las 
obligaciones de pago a la Seguridad 
Social. Es decir, el trabajador que en 
España que necesite dos empleos a jor-
nada completa para llegar a fin de mes 
podría trabajar perfectamente 16 ho-
ras al día si así lo desease, incluso 80 
horas a la semana si le diera la vida. O 
las que fuesen si tuviese un tercer pa-
gador, incluso. El único límite que mar-
ca el Estatuto es que la jornada diaria 
no supere las 9 horas de un mismo em-
pleador.  

Tal y como explica el profesor de 
economía aplicada colaborador de la 
URJC e investigador asociado de Fe-
dea, Miguel Ángel García, la legisla-
ción no impide ‘de facto’ el que una 
persona realice más horas efectivas 
de trabajo que las 40 semanales fija-
das en el Estatuto, toda vez que la Se-
guridad Social permite, por ejemplo, 
cotizar por dos trabajos como asala-
riado o combinar el régimen general 
con aportaciones al régimen de autó-
nomos. «Este extremo [el de alcanzar 
las 80 horas] es una anomalía, por eso 
no está específicamente recogido en 
la legislación», señala el experto ase-
gurando que la única regulación es, 
como en el caso de tener uno sólo em-
pleo, la imposibilidad de cotizar por 
encima de la base máxima.  

En este sentido, la legislación arbi-
tra sobre las condiciones operativas 
de un contrato de trabajo, de modo que 
una relación concreta con una empre-
sa está sujeta a las limitaciones hora-
rias anteriormente mencionadas, de 
modo que no podría darse un volumen 
superior en tal contrato. Sin embargo, 
la misma ley se diluye ante la existen-
cia de dos contratos –aunque sigue 
operando para ambas relaciones con-
tractuales por separado–. 

Fuentes empresariales consultadas 
por ABC ahondan en esta casuística. 
Recuerdan que no son pocos los nego-
cios de trabajadores autónomos don-
de el empleado rebasa las horas máxi-
mas diarias fijadas por ley. Y más allá, 
tildan la polémica levantada por la vi-
cepresidenta Díaz de artificial porque 
sólo busca «desviar» el foco de aten-
ción de los problemas de los que de ver-
dad adolece el mercado de trabajo es-
pañol, que registra una caída de horas 
efectivas trabajadas respecto a antes 
de la pandemia y una crisis de estan-
camiento de productividad.  

La reforma laboral de 
Díaz no puso límites a la 
jornada con pluriempleo 
∑ La nueva ley del país heleno 

escandaliza a la ministra de Trabajo  
y a Sumar, pese a que en España  
no hay topes horarios en la ley  

∑ «Quizá desee consejo para reducir  
el paro en su país, ahora campeón», 
replica a la ministra su homólogo griego

La vicepresidenta 

Yolanda Díaz, 

participa en un acto  

de Sumar 

Límite por contrato 

El Estatuto de los Trabajadores 
sólo establece las condiciones de 
40 horas semanales para un 
contrato, pero permite combinar 
más de uno y cotizar por ellos a la 
Seguridad Social sin limitar la 
suma de horas en ambos empleos 

Trabajo autónomo 

Además de la posibilidad de combi-
nar el empleo autónomo con uno 
como asalariado, los expertos 
recuerdan que quienes ostentan un 
negocio o actividad comercial no 
cuentan con ningún control horario. 

Protección a terceros 

Los expertos laboralistas recuer-
dan que la única limitación horaria 
en el puesto de trabajo establecida 
por ley está en aquellos que 
protegen a terceras personas, como 
es el caso de un conductor de 
autobús o un cirujano. 

LAS CLAVES LEGALES 

Miguel Ángel García 
Investigador de Fedea 

«Aunque es una anomalía, 
la ley no impide de forma 
estricta realizar más de 40 
horas semanales» 

ABCFuente: INE
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Evolución del número de ocupados en pluriactividad

GRECIA PONE EL LÍMITE EN 13 HORAS 
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Esta misma pregunta, «¿cuánto tra-
baja un autónomo?», se realiza el socio 
abogado de Sagardoy, Román Gil, que 
aclara que la legislación española sólo 
pone un límite horario jurídico en tra-
bajos por cuenta propia o ajena, en las 
profesiones tipificadas por proteger un 
bien legal de un tercero. «Por ejemplo, 
un conductor de autobús o un ciruja-
no no pueden rebasar estas horas», pero 
por el hecho de que se protege a una 
tercera persona.  

Y más allá, el experto señala que se 
abre con este debate un melón de has-
ta donde la ley laboral puede arbitrar 
sobre las libertades personales. «Se pone 
en el centro del debate hasta cuánto 
quiero trabajar, si puedo, para lograr un 
retorno económico deseado», señala. 

En su artículo 34.3 el Estatuto se-
ñala que «el número de horas ordina-
rias de trabajo efectivo no podrá ser 
superior a nueve diarias, salvo que por 
convenio colectivo o, en su defecto, 
acuerdo entre la empresa y los repre-
sentantes de los trabajadores, se esta-
blezca otra distribución del tiempo de 

trabajo diario, respetando en todo caso
el descanso entre jornadas». Esto sig-
nifica que en un mismo trabajo un asa-
lariado podría llegar a trabajar hasta
12 horas diarias, si así lo pactase con
su empleador o estuviese así determi-
nado por convenio colectivo, para po-
der respetar así el descanso entre jor-
nadas, pues «entre el final de una jor-
nada y el comienzo de la siguiente
mediarán, como mínimo, doce horas».

Varios contratos al mes 

Este escenario no es un caso aislado.
Año tras año la precariedad laboral y
los bajos sueldos han obligado a mu-
chos trabajadores a combinar varios
empleos, lo que ha disparado el plu-
riempleo. Este indicador lleva trimes-
tres asentándose en el mercado, lo que
se evidencia todavía más si se compa-
ra con los datos previos al Covid. En el
segundo trimestre de 2019, la EPA –úl-
timo período previo a la pandemia com-
parable– se contabilizaron 485.600 ocu-
pados en esta situación. Cuatro años
después, el volumen ha repuntado un
21% respecto a los 588.300 ocupados
que se encuentran actualmente en esta
situación. ¿Qué está ocurriendo? O bien
el trabajador en cuestión debe realizar
dos trabajos para lograr un sueldo acor-
de con sus necesidades o bien el plu-
riempleo responde al aumento de las
jornadas parciales y los contratos fijos
discontinuos.

Román Gil 

Socio abogado de Sagardoy 

«La única limitación de 
horas se produce en  los 
trabajos que protegen a un 
tercero, como un cirujano»

EP
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M. MOGUER 

SEVILLA 

E
l 70,6 por ciento de los univer-
sitarios andaluces están tra-
bajando de lo que han estu-
diado cuatro años después de 

acabar la carrera. Según datos de la 
Consejería de Universidad, Investiga-
ción e Innovación, ese dato mejora la 
marca de hace una década, cuando 
eran el 60 por ciento quienes, tras aca-
bar sus estudios superiores en la co-
munidad estaban dados de alta en la 
Seguridad Social en un puesto relacio-
nado con su titulación.  

La cifra de inserción laboral, sin em-
bargo, cae de forma drástica si se ana-
liza un año después de acabar los es-
tudios. Así, 12 meses después de ter-
minar la carrera, el 56,1 por ciento de 
los jóvenes andaluces trabajan. La caí-
da es de 20 puntos porcentuales. ¿Por 
qué? Hay una explicación. 

Al posible margen que es necesario 
una vez cerrada la etapa de formación 
se suma que muchos estudiantes op-
tan por ampliar sus estudios con un 
máster e, incluso, con un doctorado. 
Eso retrasa su entrada en el mercado 
laboral. Y están también quienes opo-
sitan, lo que da ese margen de cuatro 
años en los que, entonces, sí, siete de 
cada diez trabaja de algo relacionado 
con su formación.  

En todo caso, la inserción laboral 
un año después de graduarse ha me-
jorado también en la última década. 
De hecho, en el curso 2012/2013 era 
del 44 por ciento. Hoy es del citado 
56,1 por ciento, 12 puntos porcentua-
les por encima.  

Estos datos son siempre de alum-
nos que han completado su grado. Pero 
mejoran aún más cuando se analiza 
cuántos de los universitarios andalu-

ces han conseguido un trabajo tras 
acabar un máster o doctorado. Así, el 
60 por ciento de quienes tienen un 
máster trabajan al año de acabar. Y la 
cifra sube al 64 por ciento de quienes 
se doctoran.  

Pero no todos los estudios garanti-
zan de igual forma un puesto de tra-
bajo. No es lo mismo estudiar Medici-
na que Filología. Así, indican desde la 
Junta, las titulaciones de «Tecnologías 
de la Información y las Comunicacio-
nes, las Ciencias de la Salud y Servi-
cios Sociales así como las Ingenierías» 
son las opciones que mejor acercan al 
estudiante a una oferta laboral.  

Carreras con más trabajo 
Son de hecho las titulaciones de las 
carreras de estas ramas las que tienen 
más demanda entre los universitarios 
andaluces. Según datos de la Conseje-
ría de Universidad, Investigación e In-
novación, hay tres grados que acapa-
raron este año el mayor interés: En-
fermería, Medicina y Educación 
Primaria. Le siguen, detallan desde el 
departamento que dirige José Carlos 
Gómez Villamandos, los grados de Psi-
cología y Derecho.  

En el lado opuesto están las carre-
ras con una menor tasa de inserción 
laboral. Según el Instituto de Estadís-
tica y Cartografía de Andalucía (IECA), 
organismo dependiente de la Conse-
jería de Economía, Hacienda y Fon-
dos Europeos, se trata de Artes y Hu-
manidades, son un 28,1 por ciento de 
trabajadores un año después de aca-
bar los grados que se engloban en esta 
rama. 

Sin embargo, detallan desde la Jun-
ta, no todas las carreras garantizan 
un puesto de lo que se ha estudiado. 
Muy al contrario, hay grados en los 

que la mayoría de los estudiantes aca-
ban ejerciendo profesiones que nada 
tienen que ver con lo que se ha cur-
sado en la universidad. Es el caso, so-
bre todo, de Negocios, Administra-
ción y Derecho, rama en la que solo 
el 21,6 por ciento de quienes se gra-
dúan trabajan como titulados. Le si-
guen Arte, Humanidades y Lenguas 
(36,1 por ciento); y Ciencias Sociales, 
Periodismo y Documentación (36,2 
por ciento).  

¿Dónde es más probable que aca-
bes trabajando de lo que estudiaste? 
En carreras de Salud y Servicios So-
ciales —el 84,6 por ciento ejerce de su 
profesión— y en Agricultura, Gana-
dería, Pesca, Silvicultura y Veterina-
ria —el 69,6 por ciento de los andalu-
ces que estudiaron un grado de estas 
materias trabajan en su campo. 

El 70% de los 
universitarios 
trabaja a los 
cuatro años de 
graduarse
∑ El dato ha mejorado en diez puntos en 

una década, según datos de la 
Consejería de Universidad 

∑ Enfermería, Medicina, Educación 
Primaria, Psicología y Derecho, las 
titulaciones más demandadas

Trabajo 

Solo el 21% de quienes 
estudian Negocios, 
Administración o Derecho 
trabajan de eso al acabar 

Carreras sanitarias 

Quienes cursan carreras 
relacionadas con la Salud 
encuentran trabajo antes y 
de algo relacionado con eso 

Mejoran los datos 

En diez años ha subido 20 
puntos porcentuales la 
tasa de inserción de los 
universitarios andaluces
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Universitarios 

a las puertas de 

la facultad  // 

ROCÍO RUZ
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

Desde el pasado domingo represen-
tantes de algunos de los fondos sobe-
ranos más importantes del mundo, 
que suman un potencial inversor de 
más de cinco billones de euros (casi 
cinco veces el PIB de España), se reú-
nen en Madrid en el marco de la 15 edi-
ción de la asamblea anual del Foro In-
ternacional de Fondos Soberanos. 

Se trata de un evento restringido, 
que se celebra a puerta cerrada a sal-
vo de miradas indiscretas (no se per-
mite el acceso a los medios de comu-
nicación) y para el que solo se ha cur-
sado invitación a un exclusivo grupo 
de no más de 200 personas, según in-
forma la organización, entre altos di-
rectivos de fondos soberanos y otras 
plataformas de inversión vinculadas 
a estados, como Cofides, la platafor-
ma inversora de apoyo a la internacio-
nalización del Reino de España y co-
organizador de la cumbre; represen-
tantes de instituciones financieras 
multilaterales; académicos, y repre-
sentantes del sector privado. 

Entre estos últimos, asomaba el que 
aparecía como el único representan-
te de la gran empresa española en la 
selecta lista de invitados cursada por 
el Foro Internacional de los Fondos 
Soberanos a la cumbre de Madrid, el 
presidente ejecutivo de Telefónica, José 
María Álvarez-Pallete, en el foco de la 
actualidad informativa en los últimos 
días precisamente por la operación de 
toma del 9,9% del capital de la compa-
ñía que preside por el operador de te-
lecomunicaciones saudí STC, contro-
lado por el fondo soberano de Arabia 
Saudí, PIF.  

Sin embargo, el primer ejecutivo del 
gigante español de las telecomunica-
ciones no asistirá al foro, según con-
firmaron ayer fuentes de la compañía. 
El morbo en torno a la posible presen-
cia del presidente de Telefónica en el 
foro de los fondos soberanos en Ma-
drid era sin embargo relativo, ya que 
el fondo soberano saudí no forma par-
te de la nómina de 35 instituciones de 
inversión estatales que forman parte 
del Foro Internacional de Fondos So-
beranos, un club internacional que fo-
menta la transparencia y la mejora de 
la gobernanza de este tipo de platafor-

mas inversores de los estados, no siem-
pre bien vistas por los inversores o por 
la opinión pública. 

Si están en Madrid, sin embargo, re-
presentantes de otros grandes fondos 
soberanos con intereses en España 
como el de Abu Dabi (ADIA), que ges-
tiona 17 hoteles del Grupo Meliá; el de 
China (CIC), propietaria junto a Blacks-

tone de la empresa logística Logicor; 
el kuwaití (KIA), que posee el 25% de 
la filial de Naturgi, GPG y que en su día 
adquirió la antigua E.ON España; el 
fondo emiratí Mubadala, principal ac-
cionista de Cepsa y poseedor del 3% de 
Enagás; o el qatarí (QIA) con partici-
paciones importantes en Iberdrola, 
Colonial e IAG, matriz de Iberia. 

Oportunidades de negocio 
Estaba previsto que ayer el presiden-
te del Gobierno en funciones, Pedro 
Sánchez, diera la bienvenida a los asis-
tentes a la cumbre, pero finalmente 
fue la vicepresidenta primera del Go-
bierno, Nadia Calviño, la que cumpli-
mentó al que probablemente haya sido 
el foro más potente de inversores al 
que se haya dirigido en sus cinco años 
al frente del área económica del Go-
bierno. 

Según fuentes presentes en la reu-
nión, la vicepresidenta, que ayer com-
pareció en el Consejo de Ministros para 
exprimir la mejora de la foto sobre la 
economía española que ha ejecutado 
el Instituto Nacional de Estadística 
(INE) la semana pasada y que entre 
otras cosas adelantó al tercer trimes-
tre de 2022 el momento en que Espa-
ña recuperó los niveles de PIB ante-
riores a la pandemia, subrayó la for-
taleza de la economía española, como 
la que más crece y menor inflación pre-
sente de toda el área euro y la crecien-
te confianza en el país como destino 
inversor que muestran los datos de in-
versión extranjera directa en España. 

En este sentido, según estas mis-
mas fuentes, Calviño incidió particu-
larmente en las oportunidades de in-
versión que pueden surgir al calor de 
la creciente competitividad de dos sec-
tores fundamentales, el digital y el de 
la transición verde, alentadas tanto 
por las inversiones de los fondos eu-
ropeos como por la reducción de los 
costes energéticos en España. 

Pallete declina asistir 
a la cumbre de fondos 
soberanos de Madrid 
tras el ruido por STC 

∑ Sánchez se borra del 
programa y Calviño les 
vende oportunidades 
en lo verde y lo digital

El presidente de Telefónica, José María Álvarez-Pallete  // ABC

Si algún factor ha puesto en 
cuestión la maniobra del 
operador saudí STC sobre 
Telefónica, ese ha sido la 
relevancia crítica que el 
operador español tiene en 
temas de ciberguridad y 
seguridad de las comunicacio-
nes, por ejemplo en Defensa.  

Una de las mesas del foro 
de fondos soberanos analiza 
las oportunidades de inver-
sión en empresas privadas 
que han aparecido como 
consecuencia de estos nuevos 
desafíos y también los riesgos 
a los que deberán hacer 
frente, uno de los cuales 
puede ser el regulatorio.

Ciberseguridad  
y transformación 
digital, en el foco
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GREGORIA CARO 

MADRID 

El proyecto electoral de Yolanda Díaz, 

la coalición de partidos a la izquierda 

del PSOE que ha terminado dando for-

ma al Grupo Plurinacional de Sumar 

en el Congreso de los Diputados, tiene 

esta semana la oportunidad de demos-

trar unidad durante el debate de inves-

tidura de Alberto Núñez Feijóo. Sumar, 

con 31 diputados, aspira a ser la mule-

ta del PSOE para reeditar un Ejecuti-

vo de coalición. Sin embargo, mientras 

negocia con el PSOE un eventual acuer-

do programático y una estructura de 

gobierno, dos de los principales acti-

vos de Sumar, Podemos e Izquierda 

Unida (IU), han criticado la falta de ins-

trumentos de democracia interna y 

cargado contra lo que tildan de «deci-

siones unilaterales» de Díaz. 

En la rueda de prensa de ayer, el por-

tavoz de Sumar, Ernest Urtasun, no 

quiso desvelar si intervendrán todos 

los portavoces del Grupo Parlamenta-

rio Plurinacional de Sumar repartién-

dose el tiempo entre ellos, ni tan si-

quiera si la principal de esas voces será 

la de la vicepresidenta respondiendo 

a Feijóo. Sumar tiene media hora para 

contestar al líder del PP y lo hará en 

tercer lugar, después de las interven-

ciones de PSOE y Vox. Lo único que 

está claro es que, si Sumar reparte su 

tiempo entre los partidos que osten-

tan sus portavocías adjuntas, será la 

primera vez desde que Podemos llegó 

a la política que no participe en un de-
bate de investidura. También será la 

primera que Izquierda Unida no lo 

haga. A pesar de que tienen cinco di-

putados cada uno de los 31 de Sumar, 

Díaz no les designó al frente de ningu-

na portavocía adjunta, que quedaron 

en manos de los Comunes, Compro-

mís, la Chunta y Mes. Podemos lamen-

tó ayer la situación. Llegan al debate 

sin consenso sobre cómo afrontarlo. 

«Creemos que las decisiones que se 

han tomado en Sumar hasta ahora son 

de forma unilateral y esto no solo lo 

decimos nosotros, creo que también 

el otro día Alberto Garzón se expre-

só en términos similares», dijo Pa-

blo Fernández, portavoz de la direc-

ción de Podemos. Se refiere al in-

forme político que Garzón presentó 

ante la Coordinadora Estatal de IU, 

aprobado por mayoría, donde lamen-

taba que las portavocías parlamenta-

rias se repartieron sin consenso y re-

clamaba a Sumar mejor coordinación 

y  democracia interna, además de in-

sistir en las portavocías rotatorias para 

representar la «pluralidad» de Sumar. 

El portavoz de Podemos también pi-

dió en Sumar «espacios de toma de de-

cisiones colectivas y democráticas que 
hasta ahora no hay» y lamentó no te-

ner posibilidad para participar en el 

debate de esta tarde. «Nosotros segui-

mos reivindicando una portavocía ad-

junta, creemos que es muy sensato y 

razonable, y también nos gustaría in-

tervenir mañana [por hoy] en el deba-

te de investidura fallida de Feijóo», 

apuntó Pablo Fernández. 

«Espectáculo extraño» 
Urtasun tampoco desveló cuál será la 

idea fuerza con la que responderán al 

PP, aunque ayer volvió a incidir en el 

mismo mensaje de que Feijóo ha he-

cho «perder el tiempo a los ciudada-

nos» por seguir adelante con un pro-

ceso de investidura fallido consciente 

de no tener los apoyos suficientes. «Fei-

jóo no ha logrado ni un solo voto más 

y todavía no ha trasladado ni una idea 

sobre lo que quiere hacer para el país», 

reprochó Urtasun, que tildó de «espec-

táculo extraño» la multitudinaria pro-

testa del PP en Madrid contra la am-

nistía que prepara Sánchez para los lí-

deres del ‘procés’. «La derecha sigue 

creando ruido. A pesar de estar en pro-

ceso de investidura se sitúa en la opo-

sición y nos hace perder el tiempo», 

dijo. Sumar asegura que siguen en con-

tacto con Junts y el resto de grupos para 

lograr los apoyos para investir a Sán-

chez presidente.

Podemos reclama 
intervenir en el debate 
y evidencia aún más  
su brecha con Díaz

∑ Sumar acusa al líder 
popular de «hacer 
perder el tiempo»  
a los españoles

  
Yolanda 

Díaz, líder  

de Sumar
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EP MADRID 

La vicepresidenta primera del 
Gobierno y ministra de Asuntos 
Económicos en funciones, Nadia 
Calviño, aseguró ayer que se po-
drán seguir desplegando las in-
versiones ligadas a los fondos eu-
ropeos aunque no haya Presu-
puestos Generales del Estado 
(PGE) para 2024. 

En la rueda de prensa posterior 
al Consejo de Ministros, donde 
compareció para presentar un in-
forme sobre la economía españo-
la, Calviño defendió que, pese a 
que el Gobierno está en funcio-
nes, no ha dejado de funcionar y 
de trabajar y confió en que pue-
dan presentarse los PGE del pró-
ximo año. 

“Pero, en todo caso, desde la 
perspectiva de la ejecución de los 
fondos europeos, tenemos un 
marco presupuestario que nos 
permitirá seguir desarrollando 
estas inversiones y que tiene que 
dar, de nuevo, un mensaje de 
confianza y de continuidad para 
que podamos culminar este pro-
ceso de modernización tan im-
portante para el presente y el fu-
turo de nuestro país”, apuntó. 

Preguntada por si el Gobierno 
prorrogará o introducirá nuevas 
medidas para aliviar los bolsillos 
de familias y empresas frente a la 
inflación, la vicepresidenta pri-
mera en funciones subrayó que 
“de aquí a finales de año” se to-
marán las medidas que se consi-
deren más adecuadas, “pensan-
do siempre en una política fiscal 
responsable y en el mejor uso de 
los recursos públicos”. 

En este sentido, Calviño hizo 
hincapié en que el Gobierno ha 
movilizado hasta ahora casi 
50.000 millones de euros de re-

cursos públicos para amortiguar 
el impacto de la guerra en Ucra-
nia en las empresas y familias es-
pañolas a través de distintos pa-
quetes de medidas que han per-
mitido además reducir la infla-
ción nueve puntos en un año, 
hasta situarla “entre las más ba-
jas de la Unión Europea”. 

“Vamos a seguir en la misma lí-
nea, adoptando en cada momen-
to las medidas más adecuadas y 
tratando de hacer el uso más efi-
ciente de estos cuantiosos recur-
sos públicos que hemos moviliza-
do para responder al impacto de 
la guerra”, enfatizó la vicepresi-
denta. 

Calviño recordó que estas me-
didas se actualizan con carácter 
semestral y que hay algunas que 
tienen una duración anual, y en 
todo caso insistió en que “de aquí 
a final de año” se tomarán las de-
cisiones más oportunas. “Yo con-
fío en que sigamos acertando, co-
mo hemos venido haciendo has-
ta ahora, para seguir ayudando a 
contener la inflación y apoyando 
aquellos sectores productivos y 
aquellas familias más afectadas 
por la subida de los tipos de inte-
rés y la subida de los precios de la 
energía”, añadió la vicepresiden-
ta Nadia Calviño.

Calviño afirma que se seguirán ejecutando 
los fondos europeos aun sin Presupuestos
Sostiene que “de aquí a 

finales de año” se tomarán 

las medidas adecuadas 

para contener la inflación 

JESÚS HELLÍN / EP 

Nadia Calviño, en rueda de prensa, ayer, en la Moncloa.
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En apenas unas semanas, la vicepresidenta 
segunda del Gobierno ha formulado una 
colección de declaraciones absolutamente 
impropias para la responsabilidad que ostenta 

H
AN bastado apenas unas semanas de legislatura para 

constatar las dificultades que está enfrentando la vi-

cepresidenta Yolanda Díaz para encontrar en sus in-

tervenciones un tono acorde con su nueva circunstan-

cia política. En los últimos días, la ministra de Trabajo se ha pro-

nunciado en unos términos manifiestamente impropios para su 

cargo, lo que ha resentido su perfil político. Tras su viaje a Wa-

terloo, donde desacomplejadamente se dejó retratar sonriente 

con un prófugo de la justicia, Díaz se extralimitó intentando brin-

dar una clase de derecho inverosímil en la que exponía tres su-

puestos tipos de amnistía. Su distinción fabulada entre amnis-
tías transicionales, amnistías utilitaristas y «amnistías para re-

solver conflictos políticos» es incompatible con una mínima 

alfabetización jurídica. 

Más inquietante aún fue el intento de desacreditación de las 

palabras en las que José María Aznar llamó a ejercer una con-

tienda democrática y de afirmación del Estado de derecho fren-

te a la amnistía. Yolanda Díaz, usando un recurso habitual en las 

democracias erosionadas por el populismo latinoamericano, in-

tentó descalificar la legítima intervención del expresidente acu-

sándole de instigar una rebelión nacional. Ni más ni menos. Que 

la vicepresidenta del Gobierno en funciones se permita exten-

der sospechas infundadas de tanto calado sobre José María Az-

nar es una prueba más del intento de deslegitimación perma-

nente que una parte de la izquierda está dispuesta a ejercer so-

bre la derecha. Impedir a cualquier ciudadano hacer uso de su 

derecho de manifestación o disentir de las decisiones del Gobier-

no constituye un atentado peligrosísimo contra las garantías de-

mocráticas. Aproximarse, siquiera remotamente, a prácticas que 

deshumanicen o desacrediten sin fundamento al adversario po-

lítico es ya un exceso que no debería quedar impune. Y Díaz, me-

rece la pena recordarlo, se negó incluso a celebrar un encuentro 

con Alberto Núñez Feijóo, líder de la formación política más vo-

tada en las últimas elecciones. 

Los excesos de Yolanda Díaz no han acabado aquí y para la 

posteridad quedará la conspiración espacial con la que ha de-

nunciado unos imaginarios intereses ocultos y secretos de las 

élites tecnológicas. Exagerando hipótesis que pueden tener una 

dosis de realidad a pequeña escala, el resultado de su interven-

ción apelando a los cohetes y al metaverso que servirían a los mi-

llonarios para escapar de un mundo que se va «al carajo» resul-

tó ciertamente extravagante. Casi toda España, de forma unáni-

me, ha interpretado este disparate en clave irónica.  Con todo, es 

posible que la intervención más irresponsable de los últimos días 
la protagonizara en la red social X (antes Twitter), donde mos-

tró su preocupación por una reforma laboral en Grecia que per-

mitiría legalizar hasta 13 horas de trabajo siempre y cuando se 

sumen dos empleos. La sobrerreacción de la ministra de Traba-

jo, fijando posición en un lugar tan poco solemne como una red 

social sobre una medida aprobada por un gobierno legítimamen-

te constituido de la UE resulta especialmente errada ya que en 

España ni siquiera existe una limitación como la que ahora im-

pone Grecia. La imprudencia de Díaz ha sido respondida por su 

homólogo, Adonis Georgiadis, quien le ha recordado los excelen-

tes datos de creación de empleo del país heleno y ha ironizado 

con la posibilidad de brindarle consejo a Díaz. Este conjunto de 

desatinos no pueden excusarse en una vicepresidenta y, aunque 

Yolanda Díaz ya había protagonizado algunos capítulos comu-

nicativamente poco ortodoxos, en las últimas semanas pare-

cería afanada en intentar sacrificar su seriedad política. 

EL DESCRÉDITO DE YOLANDA DÍAZ

EDITORIALES
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E. V. E.  

MADRID 

La amnistía a Carles Puigdemont, que 
ya ni siquiera niega el Gobierno, centra 
la actualidad política en el país y, espe-
cialmente, en Cataluña, donde hoy será 
uno de los temas principales del tercer 
Debate de Política General del Parla-
ment. Allí, los separatistas tratarán de 
elevar las exigencias contra Pedro Sán-
chez y arrogarse la responsabilidad del 
logro histórico, con el que pretenden 
poner la primera piedra para una futu-
ra independencia.  

Si la semana pasada era Oriol Jun-
queras, el líder de ERC, el que recono-
cía ante las puertas del Congreso que la 
amnistía estaba ya pactada con el PSOE 
en el acuerdo para la formación de la 
Mesa, ayer fue su portavoz en el Parla-
ment la que reiteró ese extremo. «La 
parte política ya está resuelta», dijo en 
referencia a ese supuesto acuerdo, an-
tes de señalar que las diferentes fuer-
zas implicadas en el asunto trabajan ya 
en los detalles técnicos de la ley. «Exis-
ten diferentes propuestas y las estamos 
intentando abordar con la máxima co-
ordinación posible, porque si todos re-
clamamos lo mismo no tiene sentido 
que cada uno vaya por libre», expuso 
Raquel Sans.  

Antes, había reconocido también que 
ya «corren documentos» entre los par-
tidos que plantean la amnistía, lo que 
corroboraría esa luz verde política al ol-
vido legal de los delitos del referéndum 

del 1 de octubre de 2017. Se da «por des-
contada», señaló. No aclaró la portavoz 
qué tipo de papeles están circulando o 
si el PSOE se encontraba entre esos agen-
tes implicados en los trabajo técnicos, 
algo que se encargaron de negar desde 
Moncloa, según fuentes del Gobierno.  

Para los separatistas, la amnistía no 
es el punto de partida, sino el inicio de 
un proceso que tiene que desembocar 
en un referéndum vinculante o en la de-
claración de independencia. Exigencias 
que pondrán sobre la mesa del PSOE 
una vez que fracase la investidura de 
Feijóo y que el Rey haga el encargo de 
buscar apoyos necesarios al actual pre-
sidente en funciones.  

«Sánchez no tiene los votos garanti-
zados y tendrá que trabajar en este sen-
tido si quiere ser presidente del Gobier-
no español. Él sabe muy bien cuáles son 
las exigencias de ERC», señaló Sans an-
tes de recitarlas: amnistía, autodeter-
minación y Estado del bienestar.  

Junts, por su parte, ha buscado un 
perfil más bajo en las últimas horas, de-
jando que avancen las negociaciones 
discretas y alejadas del foco público. 
«Hermetismo y discreción», reiteraba 
Jordi Turull, secretario general de Junts 
este domingo, que se remitía a las pala-
bras pronunciadas por Carles Puigde-
mont días antes en las que centraba las 
exigencias de su partido para el apoyo 
a Pedro Sánchez. Para empezar a nego-
ciar, en Junts requieren que el PSOE re-
conozca la legitimidad democrática del 
independentismo, que se abandone la 
vía judicial contra los independentis-
tas, crear un mecanismo de mediación 
que garantice el cumplimiento de los 
pactos y fijar como único límite los tra-
tados internacionales de derechos hu-
manos. Punto de partida que, de acuer-
do a las declaraciones de ERC, ya ha-
brían sido aceptados por el Gobierno.  

Por su parte, en Sumar no se escon-
den y ya han creado un grupo de ju-
ristas que trabaja en una propuesta 
de amnistía bajo el liderazgo de Jau-
me Asens, aunque desde la formación 
de Yolanda Díaz se niega que esa ley 
de olvido legal esté ya pactada con los 
separatistas. 

ERC presume de que 
ya trabaja en los 
detalles técnicos de   
la amnistía

∑ Reafirma que la «parte 
política está resuelta»  
y que ya «corren  
los documentos» entre 
las partes negociadoras

Pere Aragonès  // EP

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/09/2023

 España

 8 658 EUR (9,201 USD)

 151,31 cm² (24,3%)

 2827 EUR (3004 USD) 

Muy asquerosos los ricos, disecando 
animales salvajes que han cazado 

 o huyendo en cohetes 

N
ADA cambia. Siempre se puede uno 
quejar de los asquerosos ricos, que di-
ría el profesor Rodríguez Braun. Tec-
nológicos o de toda la vida. En ‘Celia 

en la revolución’, cuenta Elena Fortún cuándo 
vio pasar una jirafa por la Castellana. Era la co-
lección del duque de Medinaceli, cuyo palacio 
fue incautado la primera semana de la Guerra 
Civil. Los animales fueron trasladados al Mu-
seo Nacional de Ciencias Naturales bajo la di-
rección del profesor Ignacio Bolívar. Unos ani-
males que habían sido disecados en la casa 
Rowland Ward de Londres. Tiempo después, 
algunas piezas fueron trasladadas al Prado. En-
tre lo que escucha Celia de los madrileños que 
veían pasar el desfile, este comentario: «Son 
leones, y fieras de toas las clases que tenían pa 
su recreo... ¡Como no tenían otra cosa que ha-
cer...! ¡Y entoavía hacen la revolución con too 
el ejército! ¡Qué querrán, Señor!». 

Ayer, César Cervera escribía sobre la perse-
cución de la nobleza. La doble página llevaba 
la foto de unos milicianos en el palacio de Li-
ria con un oso polar. Félix Schlayer escribe en 
‘Matanzas en el Madrid republicano’ que la Pa-
sionaria le contó que ayudó a unas monjas que 
no tenían ni para comer. Les instaló un taller 
de costura. Y explicó la dirigente comunista 
que esas mujeres, al pasar la vida en un con-
vento, no conocían los problemas de su pueblo. 
«Las llevé al palacio del duque de Alba y les hice 
ver el lujo que había». Les enseñó el baño con 
todo el laminado de oro y les susurró que mien-
tras la duquesa se bañaba, en la calle pasaban 
hambre. Y una monja: «Dios hace justicia». 

La penúltima extravagancia mental y verbal 
de Yolanda Díaz ha sido en un acto de Sumar. 
«Estaba leyendo reflexiones en torno a las éli-
tes tecnológicas». «Son conscientes, y cito pa-
labras textuales, que nos vamos al carajo». Son 
palabras textuales del periodista Manuel G. Pas-
cual en un artículo de ‘El País’. Contaba Díaz 
que los ricos van a huir en cohetes o a Nueva 
Zelanda. «Para protegerse ellos o ellas solas». 
Tiene narices que incluso para hablar de gen-
te malísima use el lenguaje inclusivo. Parece 
cosa de ‘No mires arriba’, pero, ya saben, es un 
artículo sobre el libro de Douglas Rushkoff ‘La 
supervivencia de los más ricos’ (Capitán Swing). 
Qué poca capacidad de lectura, ironía y sátira. 
Si hasta Bill Gates se ríe de Elon Musk. Dice que 
tiene ideas descabelladas sobre Marte. Cree 
Musk que cuando estalle una guerra nuclear en 
la Tierra, los marcianos se vendrán después de 
que nos hayamos matado. 

Belén Esteban recibió una vez una llamada 
de María José Campanario. «Me arrepiento de 
haber cogido esa llamada poque hay que ver la 
que se ha liado… No quiero que me llame nadie 
y si una persona no puede tener un teléfono, 
que le quiten el teléfono». Yo no sé qué le pue-
den quitar a Yolanda Díaz, pero es tan pinto-
resca como una jirafa desfilando por la Caste-
llana.

ROSA 
BELMONTE

¡Qué querrán!

VIVIMOS COMO SUIZOS
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El Gobierno destaca que el PIB supera en dos puntos el nivel

preCovid y ve perspectivas "positivas"
Según Calviño, en este momento España es la gran economía de la Unión Europea que más

crece y con la inflación más baja. De hecho, ha destacado que los datos definitivos del PIB

publicados recientemente por el Instituto Nacional de Estadística confirman que la economía

española ha tenido una fuerte recuperación desde 2021 y superó el nivel de PIB previo a la

pandemia en el verano de 2022.

original

LA vicepresienta primera, Nadia Calviño, explica las perspectivas económicas, este lunes, en la Monloa.

La vicepresidenta primera y ministra de Asuntos Económicos y Transformación Digital en

funciones, Nadia Calviño, ha destacado este lunes que el Producto Interior Bruto (PIB) ya se

sitúa un 2% por encima del nivel prepandemia y ha afirmado que las perspectivas económicas

para España de cara a los próximos meses son "positivas", pese a la ralentización que se

está registrando tanto en la Unión Europea como en el resto de países del mundo.

"Estamos sin duda en un momento internacional marcado por la incertidumbre, por cambios

que se están acelerando vertiginosamente y en este contexto tan complejo y de tanta

incertidumbre la economía española está demostrando más que nunca su fortaleza", ha

destacado Calviño en la rueda de prensa posterior al Consejo de Ministros.

Según Calviño, en este momento España es la gran economía de la Unión Europea que más

crece y con la inflación más baja. De hecho, ha destacado que los datos definitivos del PIB

publicados recientemente por el Instituto Nacional de Estadística confirman que la economía

española ha tenido una fuerte recuperación desde 2021 y superó el nivel de PIB previo a la

pandemia en el verano de 2022.

"El PIB ya se sitúa un 2% por encima de ese nivel prepandemia", ha señalado la responsable

económica del Gobierno en funciones, tras asegurar que la fuerte actividad y el dinamismo de

la economía española se mantiene en 2023.

Previsiones al alza

Además, Calviño ha puesto en valor que los principales organismos nacionales e

internacionales han revisado al alza sus previsiones de crecimiento para España situándose

ya por encima de las del Gobierno, en el entorno del 2,3% para 2023.

Este comportamiento se debe, según Calviño, al despliegue del Plan de Recuperación, al

dinamismo del mercado laboral, a la evolución positiva del sector exterior y a la solvencia de
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las empresas y las familias españolas.

En concreto, la vicepresidenta primera en funciones ha señalado que la inversión ha crecido

en España un 5% desde que se puso en marcha el plan de recuperación, frente al 1,6% de

media de la zona euro. También el consumo está creciendo por encima del 2% en términos

interanuales por encima de la media de la zona euro.

Normalidad en el empleo

En cuanto al mercado de trabajo, Calviño ha destacado que en el primer semestre del año se

ha alcanzando ese récord histórico de 21 millones de ocupados y ha avanzado que "se

mantiene en parámetros de normalidad" en el mes de septiembre.

La vicepresidenta ha explicado que en el primer semestre de 2023 el 60% de la creación de

empleo en la Unión Europea se produjo en España y ha indicado que ello ha estado

acompañado de una mejora de la estabilidad y la calidad de los empleos.

Entre los factores que caracterizan este ciclo económico, Calviño también ha destacado la

caída significativa del endeudamiento de las empresas y familias, "lo cual explica la resiliencia

de la economía española frente a la subida de tipos".

Para esto, la vicepresidenta primera ha ensalzado el fuerte apoyo del sector público en

respuesta a la pandemia y ahora en respuesta al impacto de la guerra en Ucrania. Y pese a

este esfuerzo fiscal, España está reduciendo las ratios de deuda y déficit público sobre el PIB.

La ratio de deuda pública sobre el PIB ha bajado en más de 5 puntos en un año y ha cerrado

2022 casi 4 puntos por debajo del objetivo. De cara a este año, la deuda se situará ya por

debajo del 110% del PIB, mientras que el déficit caerá al 3% en 2024.

"Esto quiere decir que España cumple las recomendaciones fiscales de la Unión Europea lo

que nos sitúa en muy buena posición para liderar las negociaciones en curso de revisión de

las reglas fiscales de la Unión Europea", ha destacado Calviño.
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EL “PLAN B” DE LOS RICOS 

L
A tentación, claro está, es tomarse a chota las delirantes 
palabras de Yolanda Díaz sobre el “plan b” perverso de los 
muy ricos para escapar en cohete de un planeta Tierra ca-
da vez más deteriorado por su avaricia. No sabemos muy 

bien qué le molesta más a la vicepresidenta segunda en funciones, 
el sesgo de clase de la huida o el hecho de que el Ejecutivo no pue-
da mangonear la tripulación y el pasaje de ese Arca de Noé side-
ral. Díaz, probablemente, preferiría una nave con cuotas de géne-
ro, primera clase para las nacionalidades históricas, enchufados 
de los distintos ministerios, traductores de todos los idiomas his-
pánicos (incluido el estremeñu, última adquisición), etcétera. En 
fin, una nave pública con retraso en la salida y comité de empre-
sa adocenado y a las órdenes de los partidos políticos de izquier-
da. Sinceramente, al grueso de los ciudadanos, que nos quedare-
mos aquí aguantando el chaparrón, poco nos importa que los ele-
gidos sean ricachones con chateaux en la Costa Azul o comisarios 
de clase media con apartamentos en Benidorm. Llegado el apo-
calipsis, ¿qué más da? 

Pocas veces se han visto de una manera tan cruda las costuras 
del populismo y la demagogia de Yolanda Díaz... ricos malísimos 
en cohete... genial. Pero, por ahora, el único que se ha escapado 

y por su propio pie ha 
sido el ex presidente 
de la Generalitat, 
Carles Puigdemont, 
el mismo al que Díaz 
quiere traer a España 
con todos los honores 
para poder seguir 
sentada en la poltro-
na del poder.  

Es curiosa la fascinación que los políticos de progreso sienten 
por las cosas del espacio sideral. Ya España entera se carcajeó con 
aquel discurso de Alfredo Sánchez Monteseirín en la Avenida As-
tronomía de Sevilla. Recuerden: “¿Qué sería de nosotros los astro-
nautas si no nos dijeran los astrólogos o los astrónomos cómo son 
las cosas, lo que nos podemos encontrar allí en el más allá?”. Toda-
vía hoy sigue siendo un hit en Youtube, junto a la “Mujer pícara” 
del Fary. En el fondo, Monteseirín no decía ninguna tontería. En 
un periódico ya desaparecido en el que trabajé hace ya demasiado 
tiempo tuve por jefe a un director al que, todas las semanas, visita-
ba una bruja con pinta de bruja que le echaba las cartas. No se rí-
an. François Mitterrand, que en tiempos fue un icono de la progre-
sía, recibía habitualmente en su despacho a la famosa astróloga  
Élizabeth Teissier; y Ronald Reagan, adalid de la conservaduría de 
los 80, contaba con la asesoría de la bruja Joan Quigley.  

No sabemos muy bien quién es el asesor que advirtió a Yolanda 
Díaz del “plan b” de los ricos, pero su predicción está a la altura de 
las de la bruja Lola, aquella que entusiasmó a España con sus ve-
las negras. Y pensar que Yolanda fue considerada la esperanza 
blanca de la izquierda. Que vuelva Pablo Iglesias.

¡Oh, Fabio!

LUIS  
SÁNCHEZ-MOLINÍ

5

Pocas veces se han visto de 
una manera tan cruda las 
costuras del populismo y la 
demagogia de Yolanda Díaz

lmolini@grupojoly.com
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NOS VAMOS AL 
CARAJO 

N
O lo digo yo, que también lo diría, 
aunque con otras palabras. Lo dice 
la vicepresidente del Gobierno –en 
funciones– del Reino –por ahora– 

de España –por ahora–. Yo estoy de acuerdo, 
ay, con otras palabras, pero la pena es que no 
puedo hacer nada para evitarlo, y Yolanda 
Díaz sí que podría, si quisiera y supiese, coor-
dinándose con sus coordinadores y coordi-
nadoras. 

Lo más curioso de su mensaje no son los 
cohetes para escapar de la Tierra, sino que 

parece más preocupada de que las élites tec-
nológicas se le escapen que del gran carajal 
del mundo. El problema –parece– es que las 
personas inmensamente ricas hayan diseña-
do un plan y, encima, en B, fundamental-
mente para huir de aquí. 

No soy élite tecnológica ni una persona in-
mensamente rica, pero también me entran 
ganas de poner mis humildes pies en polvo-
rosa espacial cuando escucho a una vicepre-
sidente de un gobierno europeo hablar de 
cohetes para escapar insolidariamente de la 
Tierra o del metaverso como escondrijo o de 
mansiones-fortaleza en Nueva Zelanda. 

Con la situación actual de España, en una 
encrucijada constitucional de primer orden, 
con el paro imparable y con la economía ren-
queando como una moto escacharrada, pro-
duce mucha desazón ver qué pasa –de la 

plancha al cohete– por la cabeza de Yolanda 
Díaz, segunda autoridad del Ejecutivo. 

En principio, yo no tengo ninguna inten-
ción de huir del planeta Tierra, que es la he-
rencia que voy a dejar a mis hijos, ni de Espa-
ña, que es la herencia que me dejaron mis pa-
dres; pero a ratos, para descansar, con per-
dón, de la vicepresidente del Gobierno, sí to-
mo un cohete supersónico y abro un libro. 
Ahora estoy leyendo el Cantar de Mio Cid, oh, 
¡Dios, qué buen vassallo, si oviese buen señor!, 
y me planto en el siglo XI, tan campante y 
campeador, allí, sin cambio climático ni se-
siones de investidura. Mi casa también es una 
mansión fortaleza, siquiera sea en el plano 
moral, y no entran, aunque la asedian, los 
discursos que hacen que este mundo se vaya 
al carajo. 

En definitiva, para querer huir del mundo 
que nos están dejando no hace falta ser élite 
tecnológica inmensamente rica, y para con-
seguirlo tampoco resulta imprescindible 
agenciarse un cohete. Pero no huiremos, des-
cansaremos de vez en cuando … para volver 
con más ganas. Estamos dispuestos a esfor-
zarnos para que este planeta no se vaya ni al 
carajo ni a Nueva Zelanda ni al metaverso. Co-
mo está o como estuvo nos gusta muchísimo.

Su propio afán

No soy élite tecnológica, pero 
también me entran ganas de 
poner mis humildes pies en 
polvorosa espacial

ENRIQUE 
GARCÍA-MÁIQUEZ

5
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YOLANDA, EL 
‘DECAMERÓN’ Y 
EL COHETE 

E
N 1951 Cuando los mundos cho-
can contaba cómo unos millona-
rios financian la construcción de 
una nave espacial para salvarse 

de la segura destrucción de la Tierra. En 
2013 Elysium contaba cómo las élites eco-
nómicas, allá por 2154, viven en una pa-
radisíaca estación espacial, a salvo de una 
Tierra degradada y superpoblada. En 
2023 Yolanda Díaz ha dicho: “Estos días 
estaba leyendo reflexiones en torno a las 
élites tecnológicas. Es curioso cómo nos 
señalan que esas personas inmensamen-
te ricas son conscientes, y cito en palabras 
literales, de que nos vamos al carajo. Y co-
mo nos vamos al carajo, ellos y ellas lo que 
están haciendo es diseñar un plan B. Este 
tiene que ser muy restringido y muy pe-
queño, pero fundamentalmente basado 
en huir del mundo para protegerse ellos y 
ellas solas. Es el mundo de los cohetes pa-
ra escapar de la Tierra, es el mundo del 
metaverso o es también el mundo de sus 
mansiones-fortalezas, por ejemplo, en 
Nueva Zelanda. Es el mundo que no que-
remos”. 

Al principio nadie sabía si era realidad 
o una simulación de Inteligencia Artifi-
cial. En estos tiempos es difícil distinguir 

en la política española realidad y delirio, 
verdad y fake new. A lo largo de la maña-
na se fue sabiendo que era realidad: “La 
derecha tacha las críticas de Díaz a la éli-
te tecnológica de ida de pinza e ignoran 
que se basan en un prestigioso investiga-
dor” (El Diario). Se refieren a Douglas 
Rushkoff, escritor, columnista y profesor 
de cultura virtual, y a su libro La supervi-
vencia de los más ricos. Fantasías escapis-
tas de los millonarios tecnológicos. En él 
bautiza como La Mentalidad a la “corrien-
te ideológica” de “los milmillonarios tec-
nológicos que saben que sus negocios es-
tán llevando al mundo al colapso y quie-
ren usar la tecnología para huir del resto 
de nosotros (…) escapando del apocalip-
sis que ellos mismos han creado”. 

Lo sorprendente es que esto le sorpren-
da y de rebote alarme a Yolanda Díaz. ¿No 
leen ni van al cine? No es nada nuevo, si-
no lo que los ricos han hecho siempre, an-
tes y después de la revolución tecnológi-
ca, en la realidad y en la ficción, desde los 
jóvenes del Decamerón que se ponen a sal-
vo de la epidemia de peste en el lujoso 
búnker de una villa de las afueras de Flo-
rencia a la isla de Hélice de Verne o el 
cohete salvador de Cuando los mundos 
chocan. Sin contar con Noé y Lot… Pero 
esa es otra historia, que diría Moustache, 
el camarero de Irma la dulce.

La ciudad y los días

CARLOS  
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

5

Se despejó que lo de 
Yolanda Díaz no era IA, 
sino tomar por novedad lo 
sabido desde hace siglos
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Yolanda como «El astronauta» de Tony Leblanc
Será algo así como la película El astronauta, de Tony Leblanc, en la que unos amiguetes

fabrican un artilugio para imitar a la NASA y para que Toni Leblanc -que es el piloto del

cacharro- pueda llevar hasta la luna la furia española y el talento patrio. Está divertido el

patio de nuestro desierto, se supone que ahora fracasará Feijóo y luego arribará el

progresismo corregido y aumentado.

Ramón Reig  •  original

El siguiente paso de Yolanda Díaz en su particular guerra de las galaxias es reunir a su

cúpula directiva -que no sé cuál es porque Sumar sólo es ella- y encargarle que fabrique un

cohete en el que largarse de la Tierra no porque se vaya a ir al carajo el planeta azul sino

para perseguir a los ricos y hacerles la vida imposible allá donde vayan. Será algo así como

la película El astronauta, de Tony Leblanc, en la que unos amiguetes fabrican un artilugio para

imitar a la NASA y para que Toni Leblanc -que es el piloto del cacharro- pueda llevar hasta la

luna la furia española y el talento patrio.

Al final el gran humorista y actor se eleva por los aires con su cohete, pero sólo logra aterrizar

en el desierto de Almería aunque él creyera que estaba en algún planeta lejano hasta que se

tropieza con unos señores haciendo de soldados del Séptimo de Caballería que estaban

rodando una película del Oeste y le aclaran el asunto. Está divertido el patio de nuestro

desierto, se supone que ahora fracasará Feijóo y luego arribará el progresismo corregido y

aumentado. Un progresismo reaccionario con huestes racistas y nazis en su interior. Pero,

mientras tanto, lo que nos estamos riendo, en estos momentos con los ricos voladores de

Yolanda Díaz y lo que te rondaré morena/o.

A mí no me parece tan descabellado lo que dice esta señora a la que Guerra acusó de no

pensar por estar demasiado ocupada con las peluquerías. De inmediato Carmen Calvo

anatematizó a su compañero por machista. Yo entendí a Guerra porque soy de sus tiempos

aunque más chico. Su mensaje se lo cargó hablar de la peluquería, lo que creo que quiso

decir Guerra -y dijo- es que Yolanda forma parte de la generación de políticos y políticas peor

formados de la reciente historia de España. Una buena parte de esos políticos logran el voto

de personas similares a ellos, educadas con películas y series en las que, en efecto, los ricos

se suben en naves espaciales para escaparse de la autodestrucción, yo he visto algunas,

luego no es tan ilógico que Díaz hable así. Es que resulta que habrá quien la crea. Es cierto

que puede ocurrir eso de irnos al carajo, lo que no sé es si Yolanda, al final, se montaría en

uno de esos cohetes salvadores para emigrantes de oro.

Por el contrario, puede que Yolanda esté pensando en construir su cohete particular para

llegar antes que los ricos a la colonia Marte y no permitir que se abran allí bancos para evadir

dinero o fundar empresas opacas e instalarse en cómodas casas lejanas de la amenaza

progresista. De ninguna manera, corrijo: Yolanda, ese azote de la riqueza, ya estará allí, donde

sea, en Ganímedes o en la luna (de hecho, en la luna se halla). De la toma del poder y la

dictadura del proletariado hemos pasado a la toma de Marte y la dictadura del yolendariado.

Lo peor de todo esto es que si Yolanda se va por esos espacios nos va a privar aquí de su

presencia. Se nos han muerto Tip, Coll, Gila, Eugenio, los de Martes y Trece se separaron.

Nos quedan Yolanda y sus cohetes. No es humor para tirar cohetes pero nos da el avío y si

sirve para que no pensemos en la que se puede liar en España durante los próximos años,

bienvenido sea este humor estratosférico. Que tenga cuidado Yolanda, empero, no vaya a

terminar como Toni Leblanc, en el desierto, y se crea que es el paraíso del progresismo, el

Parnaso de los vulnerables salvados por ella de la maldad de los ricos. Que tenga cuidado no

sea que aparezca el Séptimo de Caballería y la destierre a otro lugar mucho más cercano.
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